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По прогнозам Gismeteo, 21 февраля 
по республике ожидается облачная погода. 
Температура воздуха от 1 градуса мороза 

до 1 градуса тепла. 92.35 99.56-0,06 +0,07

КУРСЫ ВАЛЮТ

♦ ЛЕКАРСТВА БЕЗ ПРОБЛЕМ. 71 аптечный 
пункт открыт в населенных пунктах Северной 
Осетии. Об этом на ТГ-канале сообщил Глава Се-
верной Осетии Сергей Меняйло. «Необходимые 
лекарства теперь можно купить в ФАПах и амбу-
латориях. Горожанам не составляет труда выйти и 
купить нужные медикаменты в ближайшей аптеке. 
Раньше это было проблемой: приходилось ехать в 
районный центр». Стоит отметить, что в ближайшее 
время будут открыты аптеки в поселках Южном, Л. 
Кондратенко и Притеречном. 
♦ СВЕТОФОРЫ С «УМОМ». Во Владикавказе по-

явится «умная» система регулирования светофоров. 
По словам специалистов, она значительно облегчит 
движение водителей и пешеходов. Компьютер сразу 
подаст сигнал, если где-то возникнет проблема. 
Камера покажет, что происходит на перекрестке, 
а мастер настроит светофоры так, чтобы быстро 
восстановить движение. Средства на программу 
выделяют из федерального бюджета. Пилотный 
проект планируют запустить в конце 2024 года. 
♦ ГОРЫ ЗОВУТ. В Цее состоялся первый чемпио-

нат республики по спортивному туризму. Соревно-
вания проходили в связках-двойках с преодолением 
нескольких этапов: подъем по снежно-ледовому 
склону, траверс и дюльфер. Ранее такие сорев-
нования в Северной Осетии не проводили из-за 
малого числа участников. В этом году спортсменов 
прибавилось, все они – из местных клубов. 
♦ В КРУИЗ ПО КАВКАЗУ. Поезд «Жемчужина 

Кавказа» снова приедет в Северную Осетию. Его 
маршрут: «Москва – Майкоп – Владикавказ – Гроз-
ный – Махачкала – Дербент – Нальчик – Москва». 
Расписание составлено таким образом, чтобы день 
гости посвящали экскурсиям, а ночь проводили в 
поезде, используя вагон как «отель на колесах». Во 
Владикавказ состав прибудет 24 апреля. С мая по 
сентябрь планируется провести 19 заездов. Каждый 
заезд – это 240 туристов.
♦ ИСТОРИЯ В МУЗЫКЕ. 21 февраля, в 18:00, 

Театр оперы и балета – филиал Мариинского теа-
тра приглашает на очередной вечер-концерт цикла 
музыкально-исторических вечеров «Из летописи 
Владикавказа». Автор и художественный руко-
водитель культурно-просветительского проекта, 
народная артистка России Лариса Гергиева рас-
скажет о жизни и деятельности двух влиятельных 
персон своего времени – Великого князя Михаила 
Николаевича и его супруги, Великой княгини Ольги 
Федоровны. Своими деяниями они оставили благо-
дарную память в истории всего Кавказа, в том числе 
Владикавказа и Терской области.

Пульс республикиПульс республики

«СО» приглашает
к телеэкрану

В следующем 
номере:

Мы – россияне!

ВОПРОС ДНЯ Сегодня – Всемирный день родного языка

А вы им владеете?
Ирина ДЕМЕНТЬЕВА, директор СОШ №1 г. Моздока с 

углубленным изучением английского языка: 
– Языки – моя специальность. Имею счастье препода-

вать свой родной, он же – и государственный, русский. 
Родилась я в Чечено-Ингушетии, поэтому владею и 
чеченским. В нашей многонациональной России, думаю, 
каждый человек должен владеть как минимум двумя язы-
ками – родным и государственным, можно и больше! А уж 
потом изучать иностранные, но не просто из-за престижа 
или моды, а целенаправленно и осознанно!

Руслан ТАВИТОВ, полковник, начальник СКСВУ:
– Я владею осетинским языком, могу разговаривать как 

на иронском, так и на дигорском. Долгое время жил за 
пределами Осетии, да и специфика работы предполагает 
общение на русском языке. В училище учатся предста-
вители 22 национальностей. Супруга хотя и украинка, но 
смысл улавливает. Дети немного разговаривают. Когда 
учился в школе, осетинский язык шел как факультатив, 
седьмым уроком. Но я ходил, мне было интересно. Роди-
тели разговаривали только на осетинском, я старался 
научиться и писать. 

Алик ДЖУРАЕВ, строитель:
– Да, я знаю таджикский, это мой родной язык. Приехав 

в Чиколу из Таджикистана, я начал учить дигорский, по-
тому что это важно для адаптации в новом обществе, где 
живу и работаю. Дома стараюсь общаться с детьми на 
таджикском, чтобы сохранить нашу культуру, хотя они 
уже свободно говорят по-дигорски и, по сути, считают 
его своим родным, так как родились здесь, в Чиколе. 
В школе и с друзьями они общаются на осетинском и 
русском языках.

Армен МИКАЭЛЯН, сотрудник телекомпании «Осе-
тия-Ирыстон»: 

– Армянский, к сожалению, не знаю, но зато говорю 
по-грузински, так как учился в детстве в школе в Грузии. 
Ну и, конечно, владею русским. 

Вероника ЗЕЛЕНСКАЯ, председатель польского 
национально-культурного общества «Полония»: 

– Да, владею. Я преподаю в своей организации поль-
ский язык, начальную ступень, всегда говорю молодежи, 
что читать и писать на польском нужно. Да, нас, говоря-
щих на родном языке, осталось немного, знаю еще двоих 

представителей нашей национальности, которые на 
польском читают даже молитвы.

Алекси ЛАЗАРИДИ, старший тренер сборной коман-
ды РСО–А по парафехтованию, мастер спорта:

 – Да, я владею родным языком и говорю на понтийском 
диалекте. Конечно, все, что я знаю – благодаря моей 
семье и дорогой бабушке. В обществе «Прометей» детей 
учат греческому, и это, на мой взгляд, замечательно. 

Роберт ЦИНДЕЛИАНИ, почетный президент грузин-
ского общества «Эртоба»:

– Я родился в Грузии, отец – грузин, мать – осетинка, а 
ходил в русскую школу, поэтому дома говорили на трех 
языках – сванском, осетинском и русском. Кроме того, 
в Грузии существуют еще два  языка помимо названно-
го – картвельский и мегрельский, или мингрельский. Я 
говорил на всех этих языках, а когда в 1966 г. приехал 
в Осетию и начал учиться в Горском сельхозинституте, 
выучил осетинский в совершенстве.

Хочу сказать, что овладеть родным языком можно 
только в семье, и любовь к нему тоже закладывается «с 
молоком матери». Школа, вуз, наука могут дать лишь си-
стемные знания о языке, но заставить свободно говорить 
и думать на нем они не смогут!

Гейдар ГАСАНОВ, торговый работник:
– У нас в семье вся разговаривают на родном, азер-

байджанском, языке. И это нормально. Родной язык 
сближает, помогает сохранять обычаи, культуру народа. 
Как сказал один мудрый человек: язык – душа народа.

Дети мои говорят на родном языке, а в школе учатся 
говорить по-русски. Это ведь тоже необходимо, чтобы 
общаться с людьми других национальностей.

Хазайнат НАЖМУДИНОВА, студентка:
 – По национальности я – чистокровная ц|унди-

шабдухская аварка.  Когда моя мама была маленькой, 
семье пришлось после землетрясения спуститься с гор 
на равнину. Владею родным языком: умею говорить и 
понимать речь,  писать, читать и считать. Наш диалект 
аварского языка отличается тем, что именно он был 
положен в основу  литературного языка. Великий поэт 
Расул Гамзатов тоже был аварцем. Я уважаю и ценю все 
национальности, но, естественно, с особым трепетом и 
любовью отношусь к своему родному.

Âîåííûé êîìèññàðèàò 
Ðåñïóáëèêè Ñåâåðíàÿ 

Îñåòèÿ – Àëàíèÿ
совместно с пунктом отбора на военную службу 
по контракту осуществляют набор граждан, 
желающих заключить контракт на прохождение 
военной службы в Вооруженных силах Российской 
Федерации. Рассматриваются граждане в возрас-
те от 18 до 60 лет, не имеющие противопоказаний 
по здоровью, не состоящие на учете в психонев-
рологическом и наркологическом диспансерах, не 
имеющие неснятых и непогашенных судимостей. 
Предусмотрены расширенный социальный пакет 
и денежное довольствие от 200 000 руб.

Обращаться в военные комиссариаты по ме-
сту жительства или пункт отбора на военную 
службу по контракту. Телефоны для справок: 
8 (8672) 25-68-92,  8 (8672) 76-83-75.

www.kpmk15.ru/contract2022

ЧЕЛОВЕК ТРУДА Жизнь на селе требует трудолюбия, инициативы и поддержки

ТЕПЛИЦА – ДЕЛО ТОНКОЕ
В последние годы 
многие из тех, кто 
выращивал овощи на 
своем приусадебном 
участке, построили 
теплицы благодаря 
республиканской 
инвестиционной 
программе «Развитие 
овощеводства  в 
закрытом грунте» 
и другим мерам 
государственной 
поддержки. Оно имеет 
важное значение для 
Северной Осетии 
в силу сезонности 
овощеводства в 
открытом грунте.

С. НИКОЛАЕВ

Лему Царикаеву в Чиколе 
знают многие, если не все. И 
частенько заглядывают на ее 
подворье, чтобы посмотреть на 
усеянные гроздьями помидоров 
вытянувшиеся прямо до потолка 
теплицы растения. Но сейчас 
они настолько тонки, что боязно 
к ним притрагиваться, кажется, 
они такие хрупкие, что могут 
надломиться от неосторожного 
прикосновения. Высадила их 
Лема Аскеровна в начале фев-
раля. Но пришедшие к индивиду-
альному предпринимателю агро-
ном отдела ГКУ «Управление 
сельского хозяйства РСО–А» в 
Ирафском районе Олег Макоев 
и руководитель отдела фили-
ала ФГБУ «Россельхозцентр» 
по РСО–А в Ирафском районе 
Мира Дзарасова сразу оценили 
и правильность посадки рас-
тений, и то, как тщательно под-
готовлена теплица к получению 
очередного урожая томатов. 
Это и обеззараживание почвы, 
и внесение необходимой дозы 
удобрений, и работа системы 
отопления, вентиляции, капель-
ного орошения.

Теплица была построена три 
года назад на средства гранта 
«Агростартап» и собственные. 
Затраты произведены немалые, 
и со следующего года вложен-
ные средства должны начать 
окупаться.

Специалисты из района оста-

лись довольны увиденным, дали 
советы, как лучше ухаживать за 
растениями, поинтересовались, 
чем помочь.

– Теплица – одна из лучших в 
районе, – комментирует началь-
ник отдела ГКУ «Управление 
сельского хозяйства РСО–А» 

в Ирафском районе Валерий 
Караев. – Мы рекомендуем дру-
гим овощеводам ознакомиться с 
опытом выращивания овощей в 
хозяйстве Царикаевой, стараем-
ся оказывать информационную, 
методическую поддержку этому 
индивидуальному предприни-

мателю в поиске необходимых 
материалов.

Лема Аскеровна – очень до-
бросовестный и ответственный 
человек, дело у нее спорится. 
Во многом благодаря ее помощ-
нику – сыну Ибрагиму, который 
активно участвовал в строитель-
стве теплицы и установке в ней 
оборудования, ухаживает за са-
женцами, реализует собранный 
урожай. Сама хозяйка выросла 
в трудолюбивой семье, с детства 
помогала родителям по огороду и 
много знает о выращивании ово-
щей. Но с появлением теплицы 
появилась необходимость по-
полнять свои знания, и женщина 
не ленится, интересуется всеми 
новинками в этом деле.

В прошлом году Царикаева 
попробовала вырастить сорт то-
матов «пинк хит» и осталась до-
вольна. Собрали урожай – около 
6 тонн, который реализовали 
через оптовиков. Теперь выса-
дили этот же сорт. Причем рас-
саду приготовили сами, что даст 
возможность ускорить процесс 
созревания урожая. «Пинк хит» 
– гибрид европейской селекции. 
Он устойчив к большинству за-
болеваний, неприхотлив и хоро-
шо переносит неблагоприятные 
условия выращивания.

Плоды крупные – 250–300 грам-
мов, розовые, растут кистями 
по 4–5 штук. По вкусу сладкие, 
ароматные, подходят для дли-
тельного хранения. Покупатели 
уже оценили их по достоинству. 
Еще одно важное преимущество 
сорта, говорит Лема Аскеровна, 
это то, что он – раннего срока 
созревания, полной спелости 
достигает через 2 месяца, в то 
время как другие томаты зреют 
3 и более. А это уже – и экономи-
ческая выгода.

Есть у предпринимателя наме-
рение расширить производство 
овощей. С этой целью возведена 
еще одна теплица. Но для того 
чтобы запустить ее, нужны фи-
нансовые средства. Надеется, 
что в скором времени, после реа-
лизации очередного урожая тома-
тов, такая возможность появится.

ИНТЕРВЬЮ О мерах поддержки материнства и детства, 
демографии и главных семейных ценностях

КРЕПКАЯ СЕМЬЯ – 
СИЛЬНОЕ ГОСУДАРСТВО
В нашей стране в последние годы главный 
акцент делается на традиционные семейные 
ценности. В развитие этого базового принципа 
2024-й Президентом России Владимиром 
ПУТИНЫМ объявлен Годом семьи.

Нателла ГОГАЕВА

Наш собеседник – председа-
тель Комитета по социальной 
политике, здравоохранению и 
делам ветеранов Парламента 
РСО–А Лариса РЕВАЗОВА. 

– Лариса Константиновна, 
что нового принесет это важ-
ное событие – объявление 
Года семьи – в уже существу-
ющую стратегию государ-
ственных гарантий?

– Действительно, система мер 
поддержки семьи за последние 
годы выстроена во всех реги-
онах страны, в том числе и в 
нашей республике. Еще в   мае 
2006 года президент   обратил 
особое внимание на важность 
решения  демографических за-
дач государства,   предложив 
расширить  льготы многодетным 
семьям. И вот уже на протяже-
нии   20 лет в стране   реализует-
ся комплекс мер  государствен-
ной  политики по улучшению 
демографической ситуации.

Думаю, нынешнее знаковое 
решение Владимира Путина 

даст возможность законода-
телям, профильным министер-
ствам и ведомствам, органам 
муниципальной власти более 
четко расставить приоритеты и 
активизировать свою деятель-
ность. И очень важно, что Год 
семьи начался с подписания 
президентом страны Указа о «О 
мерах поддержки многодетных 
семей», который на федераль-
ном уровне закрепляет их ста-
тус. Согласно этому документу 
многодетной в РФ является 
семья, имеющая троих и более 
детей, статус которой устанав-
ливается бессрочно. На феде-
ральном уровне многодетным 
родителям гарантируются по-
собия и выплаты по рождению 
и воспитанию детей, поддержка 
в сфере трудовых отношений. 
Матерям будет досрочно на-
значаться страховая пенсия по 
старости.

Представляется важным и 
право на досуг – посещение му-
зеев, парков культуры и отдыха, 
выставок на территории РФ 
независимо от места житель-

ства, но на условиях, которые 
определены в регионах, а также 
профессиональное обучение 
многодетных родителей, полу-
чение ими дополнительного 
профессионального образова-
ния. Все это позволит семьям 
проявить себя, посвятить ново-
му делу или развить способ-
ности. Ведь нам необходимо не 
просто количественное реше-
ние демографической задачи, 
а формирование здорового во 
всех смыслах общества, состо-
ящего из умных, образованных 
и активных людей.

– Какие действующие меры 
поддержки существуют на се-
годня у нас в республике для 
многодетных семей?

– В настоящее время это 
меры, которые уже зарекомен-
довали себя как достаточно эф-
фективные: компенсация рас-
ходов на оплату жилья и ком-
мунальных услуг, бесплатное 
питание в общеобразователь-
ных и профессиональных учеб-
ных заведениях, обеспечение 
лекарственными средствами 
детей до 6 лет, питание для уча-
щихся общеобразовательных 
и профессиональных учебных 
заведений, первоочередное 
обеспечение садово-огородны-
ми участками и многое другое.

(Окончание на 2-й стр.)

СОЛНЕЧНО-ЛУННЫЙ КАЛЕНДАРЬ

Луна растущая, 91%
Восход — 13:18 (20 февраля)

Заход — 5:37

Долгота дня: 10 ч 48 мин
Восход — 6:51
Заход — 17:39

Лема Царикаева (в центре) вместе с руководителем отдела в Ирафском районе Лема Царикаева (в центре) вместе с руководителем отдела в Ирафском районе 
филиала ФГБУ «Россельхозцентр» по РСО–А Мирой Дзарасовой и агрономом филиала ФГБУ «Россельхозцентр» по РСО–А Мирой Дзарасовой и агрономом 
отдела ГКУ «Управление сельского хозяйства РСО–А в Ирафском районе отдела ГКУ «Управление сельского хозяйства РСО–А в Ирафском районе 
Олегом Макоевым осматривают всходы томатов в теплицеОлегом Макоевым осматривают всходы томатов в теплице

СКФО Встреча с 
высоким федеральным 
чиновником

Â ïîëå çðåíèÿ – 
âîåííûå âîïðîñû
Сергей МЕНЯЙЛО принял 
участие в совещании под 
руководством зампреда 
Совета безопасности РФ 
Дмитрия МЕДВЕДЕВА.

Глава РСО–А принял участие в со-
вещании на тему специальной военной 
операции, которое провел Дмитрий 
Медведев с главами регионов СКФО. 
Мероприятие прошло в г. Грозном 
Чеченской Республики. В работе уча-
ствовал также Полпред Президента 
РФ в СКФО Юрий Чайка.

Ранее в этот же день Дмитрий Мед-
ведев осмотрел пункт отбора на во-
енную службу по контракту в Грозном 
и провел совещание по вопросам до-
укомплектования Вооруженных сил 
Российской Федерации.

СОБЫТИЕ В центре 
«Доброе сердце» 
открылся новый корпус

Ïðåêðàñíûé 
ìèð äåòñòâà
 Вчера в республиканском 
центре социальной 
реабилитации 
несовершеннолетних 
«Доброе сердце» состоялось 
торжественное открытие 
нового корпуса детского 
оздоровительного лагеря.

Зарина КАБИСОВА.
Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ

Он открыт благодаря активному 
участию республики в федеральной 
программе «Восстановление и раз-
витие до 2030 года в субъектах РФ 
организаций отдыха детей и их оздо-
ровления». Такие объекты сегодня 
есть по всей стране.

(Окончание на 2-й стр.)



ПРЕКРАСНЫЙ МИР ДЕТСТВА
(Окончание. Начало на 1-й стр.)
На мероприятии присутствовали глава 

республики Сергей Меняйло, заме-
ститель председателя правительства 
Альбина Плаева, министр труда и со-
циального развития Алина Айдарова. 
Также в формате ВКС в нем приняли уча-
стие Председатель Совета Федерации 
Федерального собрания РФ Валентина 
Матвиенко, министр просвещения Рос-
сийской Федерации Сергей Кравцов и 
регионы – участники программы.

Сергей Меняйло отметил важность от-
крытия нового корпуса, а также участия 
республики в федеральном проекте. 

«Отдых и реабилитация детей, особен-
но в тех условиях, в которых мы сейчас 
находимся – очень важное и нужное 
направление. Здесь созданы все усло-
вия, чтобы дети всех категорий могли 
проходить реабилитацию, в том числе 
и дети участников СВО, погибших воен-
нослужащих, дети, оказавшиеся в труд-
ной жизненной ситуации. Спасибо вам, 
Валентина Ивановна, за то, что всегда 
рядом. Отдельные слова благодарности – 
Министерству просвещения России. Се-
годня у нас большой объем капитального 
ремонта школ. И мы не только проводим 
косметические работы, но и переоснаща-
ем учреждения образования», – обратил-
ся глава региона к Валентине Матвиенко, 
добавив, что Северная Осетия и дальше 
готова принимать участие в государствен-
ных программах.

Новый корпус рассчитан на комфорт-
ное пребывание 49 ребят, в том числе 
детей с ограниченными возможностями 
здоровья. Также на территории центра 
есть спортивная площадка.

По словам Алины Айдаровой, новый 
корпус отвечает всем необходимым 
требованиям, предъявляемым органами 
контроля. 

Планируется, что первая смена детей 
приедет отдыхать сюда уже на весенних 
каникулах. 
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Крепкая семья – сильное государство
(Окончание. Начало на 1-й стр.)
К слову, действующая программа 

по улучшению жилищных условий 
в республике пользуется большим 
успехом среди молодых семей и дает 
уверенность в завтрашнем дне. На 
мой взгляд, на этом этапе их жизни 
правильно принимать необходимые 
меры, чтобы многодетная семья могла 
быть самостоятельной.

– Не считаете ли вы, что поддерж-
ка семьи должна быть шире – не 
только родители и дети, но еще и 
бабушки и дедушки нуждаются в 
поддержке?

– Говоря о Годе семьи, безусловно, 
следует думать и о старшем поколе-
нии. Так как именно от них – от бабу-
шек и дедушек – мы получаем опре-
деленные знания и бесценный опыт, 
которые в дальнейшем используем в 
работе и жизни в целом. Любовь к От-
ечеству также начинается с детства, 
с любви к нашим старшим, их образу 
жизни, языку, на котором они говорят. 
Живое общение между детьми и пред-
ставителями старшего поколения 
формирует личность человека.

 В Северной Осетии этой категории 
граждан уделяется особое внимание. 
Оно выражается в оказании им соци-
альной поддержки, помощи, вовлече-
нии их в жизнь общества.

– Отдельно хотелось бы отметить 
ветеранов войны, которых стано-
вится все меньше с каждым годом…

– В бюджете республики заложены 
средства на поддержку этой кате-
гории граждан. Ветеранам и вдовам 
установлена ежемесячная денежная 

выплата, размер которой увеличится 
с 1 февраля на 7,4%. Для инвалидов 
войны размер выплаты составляет 
7605 руб. в месяц. 

Федеральные и региональные ком-
пенсации для ветеранов ежегодно 
индексируют вместе с остальными 
льготами для разных категорий на-
селения.

– То, что с начала нынешнего года 
молодые мамы (до 26 лет) у нас в 
республике дополнительно будут 
получать по 50 тыс. при рождении 
ребенка – это хороший посыл. На 
фоне демографических проблем, 
которые испытывает Россия, сле-

дует стимулировать рост числа мо-
лодых семей. Есть ли какие-то еще 
инициативы в этом направлении?

– Да, в развитие указа главы респу-
блики Сергея Ивановича Меняйло, о 
котором вы сказали, депутаты фрак-
ции «Единой России» парламента 
республики планируют внести проект 
закона, который закрепит ежегодную 
индексацию этой меры поддержки и 
сделает ее долгосрочной.

Хочется также подчеркнуть, что 
по инициативе депутатов совместно 
с органами исполнительной власти 
всех уровней прорабатывается очень 
важный подход к содержанию всех 
документов стратегического плани-
рования.

Считаем, что самым важным крите-
рием оценки всех нормативно-право-
вых актов должен быть демографи-
ческий контекст. Для этого планиру-
ется создание экспертного совета, 
в состав которого будут включены 
специалисты различных сфер и отрас-
лей народного хозяйства с базовыми 
демографическими знаниями.

Также парламентом совместно 
с правительством республики про-
должается работа по актуализации  
положений Закона «О Стратегии 
социально-экономического развития 
республики». В первую очередь, ко-
нечно, учитываются демографиче-
ские смыслы этого документа.

Считаем, что именно верная оценка 
роли демографических процессов 
как базовых и значимых позволит 
нам ставить  реальные, но в то же 
время амбициозные цели и задачи в 

документах стратегического планиро-
вания на всех уровнях для улучшения 
качества жизни

 – Известна такая удручающая 
статистика: на пять свадеб – три 
развода. Как вы думаете, Год семьи 
поможет хоть немного исправить 
эту ситуацию?

– Каждый из нас понимает, что само 
по себе объявление Года семьи смо-
жет лишь запустить начало процесса 
решения всех стоящих перед нами 
задач, стать временем реализации 
новых форм поддержки семьи. Но 
если все мы грамотно и, главное, ис-
кренне выстроим активную работу, то 
прогноз станет более оптимистичным. 

Безусловно, понимаем, что для 
достижения успешного результата 
потребуется последовательная, си-
стемная и постоянная работа. К чему 
все должны быть готовы.

– Каковы, на ваш взгляд, главные 
семейные ценности?

– Семья – это в первую очередь 
взаимопонимание и принятие, под-
держка и доверие. В ней заложены 
важные ценности – семейные тради-
ции и устои. В каждой семье они свои, 
но выполняют одну и ту же миссию.

Именно традиционные семейные 
ценности, по словам В. Путина, явля-
ются важнейшей нравственной опорой 
и залогом успешного развития государ-
ства. И образ будущего, о котором го-
ворил президент, станет реальностью 
благодаря объединению наших усилий 
вокруг самой важной задачи – защиты 
семьи. Ведь не зря говорят: «Крепкая 
семья – сильное государство»...

СОВЕЩАНИЕ Рассмотрены проекты отраслевой экономики

Туристов научат изготавливать сыр
Северная Осетия в 2023 
году получила самый 
большой объем средств 
федерального бюджета 
среди регионов России на 
реализацию проектов в 
сфере агротуризма – 83,5 
млн рублей. Благодаря 
грантовой поддержке 
и республиканскому 
софинансированию, 
которое составило 
более 5 млн рублей, 
будут запущены 9 
предпринимательских 
инициатив.

Светлана ГРОМОВА

На совещании с грантополучате-
лями Председатель Правительства 
РСО–А Борис Джанаев поставил 
задачу – своевременно выполнить 
запланированные мероприятия по 
проектам и интегрировать их в тури-
стические маршруты республики.

Как сообщил министр сельского 
хозяйства Северной Осетии Алан 
Кусраев, конкурсный отбор феде-
рального профильного ведомства 
прошли 9 республиканских проектов. 
Они находятся в стадии реализации, а 
государственная поддержка поможет 
предпринимателям развивать и мас-
штабировать свои проекты.

– В республике в рамках феде-
ральной программы выполняются 
мероприятия по поддержке отраслей 
экономики, в частности, оказывается 
грантовая поддержка на реализа-
цию проектов сельского туризма. На 

эти цели в 2024 году предусмотрено 
почти 90 млн рублей на 9 проектов с 
учетом федеральных средств и ре-
спубликанского софинансирования. 
Это хорошее подспорье для предпри-
нимателей, которые хотят развивать 
свое дело в сфере агротуризма. Все 
проекты согласованы с Минсельхо-
зом России, поэтому важно своев-
ременно приступить к исполнению 
обязательств. Главное – создание 
рабочих мест, отчисления в бюджет 
и развитие республики, на что нас 
нацеливает руководитель региона 
Сергей Иванович Меняйло, – под-
черкнул Борис Джанаев.

Проект развития сельского туризма 
«Горная панорама» в селении Дзуа-
рикау предполагает строительство 
трех коттеджей и подведение к ним 
коммунальных сетей, а также благо-
устройство прилегающей территории. 
На участке рядом реализуется проект 

«Альпийская панорама», где тоже 
планируется создать места разме-
щения и приобрести туристическое 
оборудование. 

Один из грантрополучателей – ком-
пания «Агропромышленный холдинг 
«Мастер-прайм. Березка», которая 
реализует проект развития сельского 
туризма «Земля Осетии» в селении 
Дзуарикау Алагирского района. На 
территории комплекса уже построе-
ны гостевой дом, торговый павильон, 
дегустационный зал и создана зона 
общения. Благодаря федеральному 
гранту здесь возведут еще один госте-
вой дом и создадут условия для про-
ведения мастер-классов для туристов 
по изготовлению сыров.

В селении Карджин Кировского 
района индивидуальный предприни-
матель реализует проект «Радужная 
форель», в рамках которого планиру-
ется строительство нескольких шале 

на берегу искусственного водоема. 
Любители рыбалки смогут с комфор-
том провести здесь время, а туристы 
– участвовать в рыбохозяйственной 
деятельности в рамках агротуризма. 

Проекты по созданию мест раз-
мещения для туристов также будут 
созданы в селениях Барзикау, Лац, 
Нижний Унал Алагирского района, 
Ставд-Дурта Кировского, Стур-Дигора 
Ирафского. 

Борис Джанаев отметил привле-
кательность агронаправления для 
туристов, посещающих Северную 
Осетию, и дал ряд поручений, на-
правленных на эффективную реа-
лизацию всех запланированных про-
ектов. Так, министерству сельского 
хозяйства предстоит контролировать 
сроки и качество исполнения всех 
взятых грантополучателями обяза-
тельств, в том числе путем выездов 
на объекты. 

ДУХОВНОЕ Освящение храма 
Рождества Пресвятой Богородицы

С радостью 
и благодатью
Архиепископ Владикавказский и Аланский 
ГЕРАСИМ совершил чин освящения храма 
Рождества Пресвятой Богородицы в г. Дигоре. 
Архиерею сослужили священнослужители 
Владикавказской епархии, кафедрального 
собора Георгия Победоносца г. Владикавказа, 
настоятель храма Рождества Пресвятой 
Богородицы протоиерей Роман ПЛИЕВ. 
Богослужебные песнопения исполнил хор 
кафедрального собора под руководством 
Марии КАЧМАЗОВОЙ.

По окончании литургии правящий архиерей поздравил многочис-
ленных прихожан и представителей духовенства с этим значимым 
событием. Он сравнил освящение храма с Таинством  Крещения, 
которое принимает человек: «Стены его помазаны миром, кото-
рым мы с вами помазываемся раз в жизни в Таинстве Крещения. 
Таким образом, полнота благодати Христовой отныне пребывает 
в этом храме во веки веков в изобилии».

Архиепископ Герасим  пожелал жителям Дигоры, чтобы храм, 
освященный великим чином, наполнял сердца особенной радо-
стью и благодатью.

Благотворителям храма Славику Газдарову, Лоре Берди-
евой, Ирбеку Гобееву, Александру Соболю были вручены 
архиерейские грамоты во внимание к трудам на благо Русской 
православной церкви.

ЭКОНОМИКА Гипермаркет «Лента» 
откроется во Владикавказе уже скоро 
– в конце мая 

Показать товар 
лицом
Во Владикавказе, на площадке центра «Мой 
бизнес», Министерство экономического 
развития совместно с Министерством сельского 
хозяйства Северной Осетии провели торгово-
закупочную сессию для установления рабочих 
контактов между местными производителями и 
представителями крупнейшей в России торговой 
сети «Лента». В ней приняли участие более 20 
предприятий. 

Тамара БУНТУРИ

Колбасы, сыры, выпечка, мороженое, напитки, вина, конфеты, 
молочные изделия и другие продукты – все это многообразие про-
изводится в Северной Осетии – были выставлены на прилавки с 
одной лишь целью – попасть на полку известной сетевой компании 
«Лента», которая уже «пришла» в Северную Осетию. «Мы по-
считали этот регион перспективным, совсем скоро состоится от-
крытие нашего гипермаркета, – сообщила директор по закупкам и 
развитию ЮФО и Приволжского федерального округа Юлия Афо-
нина. – Хотелось бы поближе познакомиться с местными произ-
водителями. В каждом регионе, где мы работаем, у нас есть такой 
положительный опыт. Причем продукция местных предприятий не 
только представлена на полках «Ленты» в супер- и гипермаркетах 
по месту жительства, но и выходит на федеральные сети». 

В Северной Осетии пока заключены 6 контрактов, но двери 
открыты всем, кто желает сотрудничать и готов соблюдать все 
необходимые требования. Как оказалось, наших производителей 
требования и объемы не пугают. «Мы уже сотрудничаем с феде-
ральными сетями, условия известны, – говорит председатель 
Союза производителей компании «Продукт Алании» Руслан 
Цагараев. – У нас есть изделия и с большим сроком хранения, и 
с малым, так называемая свежая поставка. Объемы не смущают 
– мы готовы их наращивать. Для компаний это важно. Высокая 
планка для вхождения в сеть в плане качества, регулярности 
поставок  ведет к развитию компании». 

Процесс дегустации оказался достаточно длительным. Пред-
приниматели старались не только угостить своими продуктами, 
но и обратить внимание на упаковку, рассказать о технологии 
приготовления, ценовой политике. Экспертная комиссия внима-
тельно изучала «рынок»  и, надо отметить, осталась довольна 
предложениями, отметив высокий уровень качества продуктов, 
их презентабельный внешний вид. 

«Приход таких знаковых компаний на рынок Осетии – сигнал 
для остальных российских и иностранных производств, что в 
Северной Осетии можно делать бизнес, что здесь приветствуют 
инвестиции, всю необходимую поддержку правительство готово 
оказать. Это не первый опыт для нас. Будем рады, если наши 
предприниматели найдут свой путь на полки «Ленты», и не только 
в магазинах Осетии. Это хороший шанс для них нарастить произ-
водство, увеличить объемы продаж», – подчеркнул заместитель 
министра экономического развития РСО–А Георгий Туаев. 

Далее представители компании уже в зале рассказали собрав-
шимся об условиях вхождения.  Здесь же можно было встретиться 
с представителями продаж определенных видов продукции и все 
подробно обговорить. 

Отметим, что гипермаркет «Лента» будет располагаться на Ар-
хонском шоссе на площади в 12 тысяч кв. м. Планируется создать 
250 рабочих мест. Набор уже идет. 

#МЫВМЕСТЕ 
За этими словами 
стоят сотни 
неравнодушных 
людей и сердец

Клуб 
обречен 
на успех
В Северной Осетии, 
в Штабе общественной 
поддержки, состоя-
лось открытие реги-
онального отделения 
клуба #МЫВМЕСТЕ. 

Залина ГУБУРОВА

Клуб #МЫВМЕСТЕ – это но-
вый формат для взаимодей-
ствия новых участников дей-
ствующих региональных обще-
ственных организаций, который 
станет постоянной площадкой 
для объединения лидеров со-
циальных изменений и развития 
их проектов.

В первой встрече клуба и, соб-
ственно, его открытии приняли 
участие заместитель председа-
теля правительства республики 
Альбина Плаева, министр труда 
и социального развития Алина 
Айдарова, председатель коми-
тета по делам молодежи Руслан 
Джусоев, первый замминистра 
экономического развития Олег 
Быкадоров, замминистра здра-
воохранения Тамара Томаева, 
депутаты парламента Ирина 
Дзгоева и Алан Базаев, замести-
тель начальника управления об-
разования Арсен Корнаев и врио 
директора СОГПИ Анжела Ва-
реница. Кроме того, за «круглым 
столом» собрались руководители 
некоммерческих объединений и 
гражданские активисты.

– Самые теплые пожелания 
– участникам встречи! Хочу ска-
зать, что государство, безуслов-
но, заинтересовано в том, чтобы 
таких площадок было больше. 
И очень важно, чтобы и у новых 
организаций, и у уже имеющих-
ся в нашей республике была 
площадка, где можно высказы-
вать свое мнение, презентовать 
новые идеи и, конечно, обрести 
поддержку со стороны органов 
власти. Убеждена, что клуб об-
речен на успех, – обратилась ко 
всем Альбина Плаева.

В свою очередь руководитель 
фонда «Быть добру», инициатор 
открытия клуба в республике 
Амурхан Кусов во время пресс-
подхода отметил: 

– На повестку были вынесены 
актуальные вопросы, касающие-
ся мер поддержки НКО, а также 
участия этого сектора в жизни 
республики и страны. Выстроен 
совместный план дальнейших 
действий.  Благодарим каждого 
члена клуба за отзывчивость, 
вовлеченность, сотрудничество. 
Убежден, что вместе мы можем 
сделать гораздо больше. Кстати, 
совсем скоро будет открыт фе-
деральный клуб #МЫВМЕСТЕ.  

ТОВАРЫ 
Северная Осетия 
поставила в 
регионы более 2,2 
тысячи тонн зерна 
и яблок, а также 
свыше 27 тысяч 
саженцев

На любой 
вкус
С начала 2024 года 
Северо-Кавказским 
межрегиональным 
управлением Россель-
хознадзора на тер-
ритории Республики 
Северная Осетия – Ала-
ния выданы 82 каран-
тинных сертификата на 
подконтрольную про-
дукцию для отгрузки в 
другие регионы. 

Пресс-служба 
Северо-Кавказского 
межрегионального управления 
Россельхознадзора

Больше всего карантинных 
сертификатов выдано на пар-
тии зерна кукурузы, объем пе-
ремещаемой продукции в порты 
Республики Дагестан составил 
2252 тонны. С начала февраля 
с территории республики на-
чался вывоз саженцев яблони, 
черешни и сливы. На данный 
момент уже отгружены 27380 
шт.: 15755 – в Ставропольский 
край, 10125 – в Чеченскую Ре-
спублику, 1500 – в Кабардино-
Балкарскую Республику.

Кроме того, первые 38 тонн 
свежих яблок в этом году от-
правлены в Республику Та-
тарстан.
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КРУГЛЫЙ СТОЛ    Экскурс в историю 

На пути к сотрудничеству 
и созиданию
45 лет назад – 11 февраля 1979 г. – в Иране 
победила исламская революция. Последний 
шахиншах Персидской империи Мохаммад Реза 
Пехлеви был свергнут. 2500-летняя персидская 
монархия прекратила свое существование. К этой 
дате в конференц-зале Национальной научной 
библиотеки Северной Осетии прошел «круглый 
стол», подготовленный Северо-Осетинской 
региональной общественной организацией 
«Общество российско-иранской дружбы «Иран–
Иристон» совместно с отделом литературы 
на иностранных языках ННБ (заведующая – 
заслуженный работник культуры Северной Осетии 
Ирма Гиоева).

Подготовила Наталья КУЛИЧЕНКО

О самом событии рассказал присутствующим кандидат философских 
наук, доцент, старший научный сотрудник СОИГСИ им. В.И. Абаева, пред-
седатель общества «Иран – Иристон» Тимур Дзеранов. Что же послужило 
причиной этой революции в шахском Иране, который отличался в 70-е 
годы ХХ века, казалось бы, непоколебимой внешней стабильностью и про-
цветанием, когда вся политическая оппозиция была разгромлена, эконо-
мика страны уверенно развивалась на нефтедолларах, реформы «Белой 
революции шаха и народа» претворялись в жизнь, страна семимильными 
шагами шла в капиталистический прозападный рай, а ее столицу Тегеран 
называли  ни много ни мало «Парижем Востока»? 

В то время шах и его приближенные инвестировали «избытки» дол-
ларов в крупнейшие транснациональные компании, закупали новейшее 
вооружение и боевую технику, а сумасшедшие прибыли от нефти, как 
водится, оседали в карманах правящих элит. Пышным цветом расцветала 
коррупция во всех сферах общества, а  национальная буржуазия была 
отстранена от принятия экономических и политических решений. 

В результате аграрных реформ в города устремились миллионы мало-
грамотных крестьян с традиционной исламской психологией и веками 
сложившимися жизненными устоями. Многие из этих людей так и не смог-
ли приспособиться к городским условиям проживания, как, собственно, 
и к самой капиталистической системе. Именно они потом и стали ядром 
исламских революционных комитетов и Корпуса стражей исламской 
революции (КСИР).

7 января 1978 г. в правительственной газете «Эттелаат» вышла статья 
с  оскорбительными выпадами в адрес аятоллы Хомейни, который, нахо-
дясь в Ираке, продолжал выступать с проповедями, бичующими шахский 
режим. А через 2 дня в городе Кум начались массовые акции протеста про-
тив травли аятоллы Хомейни. Полиция расстреляла сотни демонстрантов. 
Страну охватили массовые протесты во многих населенных пунктах. Весь 
1978 г. Иран был охвачен антишахскими выступлениями: забастовками 
рабочих и служащих разных отраслей промышленности, транспорта, по-
чты, телеграфа, банков, ряда правительственных учреждений, а также 
выступлениями студентов. В Иране резко возросло влияние аятоллы 
Хомейни, который из-за рубежа призывал к решительной борьбе с «де-
спотическим и вероотступническим» прозападным режимом. А через год, 
когда Хомейни уже пришел к власти, толпы разъяренных протестующих 
взяли штурмом посольство США в Тегеране, где захватили в заложники 
66 сотрудников диппредставительства с требованием выдать бежавшего 
в США шаха.

Итак, 1 февраля 1979 г. в тегеранский аэропорт из Парижа специаль-
ным чартерным рейсом прибыл аятолла Хомейни после 15 лет эмиграции. 
Миллионы иранцев восторженно встречали его. Сразу же по прибытии в 
Иран аятолла Хомейни потребовал отставки действующих управленцев: 
премьер-министр бежал во Францию – и Исламская революция победила. 
А 1 апреля 1979 г.  прошел референдум, результатом которого стало про-
возглашение Исламской Республики Иран. Таким образом, 2500-летняя 
персидская монархия прекратила свое существование. 

Значение Исламской революции огромно – наравне с великими Фран-
цузской и Октябрьской социалистической революциями в России  эти 
события привели к образованию и формированию новой системы отно-
шений во всем мире. И несмотря на обилие санкций, наложенных в свое 
время Западом как на Россию, так и на Иран, обе наши страны смогли 
их преодолеть и стать мощными державами, с которыми вынуждены 
считаться недруги.

Перед слушателями выступили заместитель министра Северной Осетии 
по национальной политике и внешним связям Андрей Бессонов и руко-
водитель представительства Министерства иностранных дел России по 
РСО–А Багир Мамиев, рассказавшие о всестороннем сотрудничестве 
наших стран в политико-экономической, военной, культурной  и многих 
других сферах деятельности. В настоящее время идет кропотливая рабо-
та над подписанием нового договора между нашими странами (прежний 
датирован 2001 годом), который предполагает в дальнейшем высокий 
уровень стратегического партнерства, реализацию крупнейшего проекта 
«Росатома» – строительство атомной электростанции, а также желез-
нодорожного «коридора» из стран Азии в Европу, проходящего через 
территорию Ирана. Докладчики выразили надежду, что наши Транскам 
и Военно-Грузинскую дорогу в будущем тоже можно будет использовать 
для перевозки грузов. Было сказано о сотрудничестве между вузами 
Северной Осетии и Ирана, о торгово-промышленных отношениях между 
Осетией и Ираном. В планах – подписание договора о сотрудничестве с 
одной из провинций Ирана и открытие торговых домов.

Блиц-экскурс в древнюю историю взаимоотношений наших стран со-
вершил кандидат филологических наук, старший научный сотрудник 
Северо-Осетинского института гуманитарных и социальных исследований 
им. В.И. Абаева Эльбрус Сатцаев, рассказавший о тесной взаимосвязи 
и большом влиянии Персии на народы Грузии, Азербайджана, Армении, 
Чечни и, конечно, Осетии.

Интересным получился рассказ студента СОГУ Таймураза Бтемирова, 
побывавшего в Тегеране на практике, о том, как народ этой республики 
отмечает праздник Исламской революции. Были показаны фото и виде-
оматериалы об этом событии, а Таймураз охотно ответил на многочис-
ленные вопросы слушателей: об отношении жителей Ирана к религии, 
к своим традициям, к представителям российского общества, к своей 
дореволюционной эпохе, об отношениях между людьми в быту.

Были заслушаны выступления начальника Управления международных 
и внешних связей СКГМИ Нины Орловой (напомним, что СКГМИ входит 
в состав экзаменаторов по отбору иностранных граждан для обучения в 
Российской Федерации) и представителя Республиканского дома дружбы 
народов Северной Осетии Тамары Кайтуковой, отметивших необхо-
димость делать ставку на молодежь, больше и глубже изучать историю 
и языки наших дружественных народов – как в Иране, так и в России 
и Осетии, чаще совершать поездки, общаться друг с другом. Все это в 
принципе можно сделать через системы дополнительного образования, 
дома творчества: разработать программы для обучения разговорной речи, 
провести региональную конференцию по вопросам сотрудничества Ирана 
и Осетии, дружить, что называется, «домами»!

НА КНИЖНУЮ ПОЛКУ    Издание приурочено к 240-летию со дня основания Владикавказа 

УТРАЧЕННЫЕ ХРАМЫ, ЗАБЫТЫЕ СВЯТЫНИ...
Какая же богатая история у нашего города! Стоит только замедлить бег времени, задержать свой взгляд на 
конкретном здании, его деталях, как взору открывается видимая, а скорее всего, уже невидимая, давно ушедшая 
от нас эпоха, в которой жили люди, строившие Владикавказ, любившие его, служившие ему верой и правдой. Как 
часто мы сегодня произносим: Северная Осетия, ее столица – многонациональные и многоконфессиональные. Так 
есть сейчас, так было и сто лет назад.

Тамара БУНТУРИ

Новая книга историка, кандидата исторических наук, на-
учного сотрудника Института истории и археологии РСО–А 
Феликса Киреева «Храмы дореволюционного Владикав-
каза», уже двадцатая по счету, вышедшая из-под его пера, 
начинается так: «Со дня своего основания Владикавказ 
отличался необычайным конфессиональным разнообра-
зием. На небольшой по размерам территории города были 
представлены едва ли не все известные миру конфессии. 
Ко времени преобразования крепости в город в 1860-м году 
в ней было четыре православные церкви, одна армянская и 
одна католическая. В последующие годы к ним добавились 
лютеранская церковь, две мечети, синагога, старообрядче-
ская церковь и ряд православных церквей и часовен». 

Далее:«Православное население преобладало, а в связи 
с этим и численность православных храмов превалировала 
над остальными». И еще одна очень красивая ремарка: «Ста-
ринные церкви, колокольни которых по высоте сравнимы с 
современными десятиэтажками, на фоне двухэтажной жилой 
застройки городов были видны издалека». 

Конечно же, советская власть, пропагандируя атеизм и 
безбожие, не могла с этим смириться, а посему крушила, раз-
бирала и взрывала храмы и соборы, невзирая на уникальную 
архитектуру и чувства верующих. 

– Да, это так, – подтверждает Феликс Киреев. – Все хра-
мы снесли в 32-м, 33-м, 34-м годах прошлого столетия. На 
сегодня удалось выявить сведения о 32-х православных 
храмах, существовавших во Владикавказе к 1917-му году. 
В это число входят приходские церкви, домовые храмы (в 
основном, в учебных заведениях) и часовни. В нынешнем 
издании представлены сведения в большинстве своем об 
утраченных храмах. Еще один храм – Рождества Пресвятой 
Богородицы (Осетинская церковь) – ныне восстановлен, и о 
нем более подробно рассказывается в других книжках. Также 
приводятся неизвестные данные о строительстве Ильинской 
часовни (ныне церкви). 

У каждого храма своя история, но, как стало известно из 

разговора с автором книги, Церковь строила мало. Домовые 
храмы возводили военные и учебные организации. Часов-
ни строили различные меценаты. В 1818-м году в центре 
крепости на месте Пушкинского сквера была сооружена 
деревянная Спасо-Преображенская церковь, которая по-
том стала собором. Перед храмом на месте нынешнего Дома 
правительства был разбит сквер, где красовалась беседка в 
честь посещения Владикавказа императором Александром 
III. Вихри революции беседку и собор снесли. На месте аллей 
и газонов возник главный правительственный объект, а на 
месте собора появился сквер Красных пожарников. В духе 
эпохи, что называется. 

– Это была первая церковь Владикавказа, – рассказывает 
Феликс Киреев. – Ее называли Старым собором. А позже был 
построен Новый – Кафедральный собор Михаила Архангела. 
У истоков его создания стоял начальник Терской области 
генерал Михаил Лорис-Меликов. Для постройки храма 
было выбрано самое господствующее место – квартал между 
нынешними улицами Бутырина и Церетели. Архитекторам 
Уптону и Грозмани было поручено подготовить проект собора 
вместимостью на 1200–1500 душ. Увы. Храм постигла та же 
участь, что и другие церкви. На его месте возвели помпезный 
жилой дом для партийных бонз. 

– А как же удалось уцелеть Осетинской церкви? Она же 
ведет свое начало с 1815 года... 

– В смутные времена ее здание отобрали у православной 
общины и передали в ведение городского отдела народного 
образования. Сняли купольную часть и колокола, иконы и 
фрески уничтожили. Какое-то время там размещался музей, 
какое-то время склад. И только в 1990-м году было принято 
решение о восстановлении церкви. Скорее всего, значитель-
ную роль в ее спасении сыграло наличие там Пантеона, где 
захоронены выдающиеся личности Осетии. 

Из нашей беседы я узнала, что во Владикавказе хотели 
построить и вторую Осетинскую церковь – Георгиевскую на 
месте нынешней школы №26. Она была деревянная, и при-
хожане хотели увековечить ее в камне. Не удалось. Сегодня 

от нее остался только один забор из булыжников на улице 
Ардонской. 

В советское время действовали только две церкви: Ильин-
ская и Покровская. Сегодня восстанавливаются прежние 
культовые объекты, возводятся новые. Восстановлен храм 
Святого равноапостольного великого князя Владимира. 
Недавно Владикавказской епархии возвращено здание, в 
котором в последнее время размещался ОМОН. Изначально 
это здание было построено для епархиального женского 
училища. Аланскому Богоявленскому женскому монастырю 
возвращена часть территории бывшего женского монастыря, 
на углу улиц Олега Кошевого и Интернациональной, – там бу-
дет подворье нынешнего женского монастыря. И это далеко 
не весь перечень храмов, построенных уже в новой России.

Отдельная страница – домовые церкви. В советское время 
они были преобразованы и стилизованы под актовые залы. 
Вместо алтарей появлялись сцены, а иконопись между окнами 
просто замазывали краской. Яркий пример – гимназия №5: 
когда-то там размещалась мужская гимназия. 

Но как уже сказано, во Владикавказе во все времена 
мирно жили представители разных конфессий, а посему 
Феликс Киреев уделил должное внимание и этим культовым 
сооружениям. 

– Откуда же берется эта бесценная информация? И 
ждать ли читателям продолжения темы? 

– Архивы, библиотеки, газеты тех времен, сегодня в Ин-
тернете – в помощь исследователям – появляются сканы до-
революционных изданий. К сожалению, нынешние печатные 
издания слабо отражают происходящие события, Историю по 
ним не восстановишь. Что касается книги, то да, продолжение 
должно быть. Не все вопросы еще изучены, загадок много. 
Что сталось со Старообрядческой церковью, синагогой? 
Были ли они снесены полностью или же перестроены каким-
то образом? Непонятно. 

Хорошо, что остаются вопросы. Значит, второму изданию 
быть. Книга замечательная – она доставит истинное удо-
вольствие не только историкам и краеведам, но и жителям и 
гостям Владикавказа. В ней, помимо исторических данных, 
размещены замечательные фотографии, и она украсит любую 
библиотеку. Более того, это великолепный подарок, большой 
просветительский труд. «Храмы дореволюционного Влади-
кавказа» изданы в рамках культурно-краеведческого проекта 
«Осетия – взгляд в будущее», реализуемого региональным 
отделением ООГО «Российский фонд культуры» РСО–А при 
участии ОД «За наш Владикавказ!» и НКОО «Московская 
осетинская община» в количестве 400 экземпляров. 

Но есть и другая приятная новость. Феликс Киреев, кото-
рый, по его признанию, увлекся историей Владикавказа благо-
даря уникальным книгам известного писателя, краеведа, жур-
налиста Генрия Кусова, а историей казачества – благодаря 
профессору СОГУ имени К. Хетагурова Галине Дзагуровой, 
закончил работу над путеводителем «Казачий Владикавказ», 
и скоро он увидит свет. Кстати, среди книг о казачестве одна 
стоит особняком – учебник для казачьих классов «Казачество 
в истории Северной Осетии», изданный в 2019 году. Сегодня 
Феликс Сергеевич завершает работу над книгой «Терские 
казаки – выпускники Ставропольского казачьего юнкерского 
училища. Биографический справочник» – он включает более 
320 биографий. 

А в заключение хочется сказать: любите историю, берегите 
и изучайте ее. Ибо это наши корни, наш фундамент, наша 
опора. 

Преображенский  соборПреображенский  собор

ВЫБОРЫ-2024   
Вместе мы сила – 
голосуем за Россию!

Àäðåñíîå 
èíôîðìèðîâàíèå
В Доме правительства 
прошла пресс-конференция 
председателя Избирательной 
комиссии РСО–А 
Жанны МОРГОЕВОЙ.

Зарина КАБИСОВА

Речь шла о подготовке к предстоящим 
выборам Президента Российской Фе-
дерации. В этом году избирателей ждет 
новшество: федеральный проект «Ин-
форм УИК». Мероприятие охватывает 
все регионы страны, включая Северную 
Осетию. Более 1350 обходчиков вышли 
на подомовое адресное информирование 
избирателей. Обходчики будут легко уз-
наваемы по верхней одежде с фирменным 
значком – с российским триколором, а 
также бейджикам с их фамилией, именем, 
отчеством и фотографией.

«Надеюсь, что эта большая информа-
ционная кампания приведет к тому, что 
максимально возможное количество 
наших избирателей, проявив интерес к 
кампании, реализуют свое избирательное 
право. Мы готовы к тому, что людей на 
избирательных участках будет много. Те, 
кто не сможет прийти, в течение трех дней 
голосования смогут пригласить к себе на 
дом членов участковых избирательных 
комиссий», – сказала Жанна Моргоева.

Новшеством также является тот факт, 
что выборы будут проходить в течение 
трех дней. Во-вторых, это цифровые сер-
висы для кандидатов, членов участковых 
избирательных комиссий, избирателей, 
политических партий. То есть, человек 
заходит на сайт избирательной комиссии 
субъекта, Центральной избирательной 
комиссии Российской Федерации и может 
получить ответ на любой вопрос: уточнить 
свой избирательный участок, дистанци-
онно прикрепиться к любому из них. Все 
это обеспечит открытость и прозрачность 
всех избирательных процедур. Этот ре-
сурс работает с 29 января. И уже сегодня 
более 11 тысяч наших избирателей вы-
брали удобный для себя участок и больше 
7 тысяч подали заявления через единый 
портал государственных и муниципальных 
услуг».

По словам Жанны Бекирбековны, на 
всех участках для голосования будут уста-
новлены системы видеонаблюдения, ну, а 
для сохранности бюллетеней предусмо-
трены стационарные ящики с заглушками, 
специальные сейфы.
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СПОРТИВНАЯ СРЕДА

Самые интересные события февраля не прошли 
мимо нас. В Северную Осетию в выходные прибыл 
легендарный спортивный трофей – Кубок Гага-
рина. Успешно для наших спортсменов прошел 
чемпионат Европы по вольной борьбе в Бухаресте. 
Сборная РСО–А по армрестлингу среди лиц с по-
ражением опорно-двигательного аппарата заняла 
2-е место в общекомандном зачете на чемпионате 
России в Орле…

В эти дни министр физической культуры и спорта 
РСО–А Юрий ГАЗЗАЕВ принял участие в совещании 
в Грозном под председательством заместителя 

министра спорта РФ Одеса БАЙСУЛТАНОВА. Обсуждались вопросы 
модернизации системы управления в области физической культуры 
и спорта в стране, развитие технологичных видов спорта, создание 
совета министров спорта СКФО.

Следите за новостями вместе с нами! 

Ведущая «Спортивной среды» Залина ГУБУРОВА.

АНЕКДОТЫСТОП-КАДР

ПРОБЛЕМА    Выход из тупика есть, было бы желание…

Туманные перспективы спортивной гимнастики
Тамерлан НОГАЕВ – один из немногих тренеров спортивной гимнастики, оставшихся в Северной Осетии. Он 40 лет отдал 
этой профессии и знает о проблемах этого вида спорта не понаслышке. Учитывая то повышенное внимание, которое 
уделяется в последнее время в стране спортивной гимнастике, мы попросили Тамерлана Борисовича рассказать о ее 
месте в спортивной жизни республики, а также о трудностях, мешающих развитию таковой.

С. НИКОЛАЕВ

– Насколько известно, спортивная 
гимнастика в Северной Осетии не са-
мый популярный вид спорта. Почему?

– Во-первых, такая ситуация была не 
всегда. В республике в свое время по-
явились первые на Северном Кавказе 
мастера спорта СССР по спортивной 
гимнастике – братья Константин и Ге-
оргий Абациевы. У нас же открылась 
первая на Северном Кавказе Детско-
юношеская спортивная школа. Расцвет 
ее приходится на 60-е годы. Тогда под 
Детско-юношескую спортивную школу 
(ДЮСШ) гимнастики отдали бывшую 17 
среднюю школу.

Я сам в свое время учился в школе 
№30, занимался там с 5 класса спортив-
ной гимнастикой, а в 10-м классе у меня 
уже была своя группа, которую трениро-
вал на общественных началах. Защищал 
честь республики на различных сорев-
нованиях, спартакиадах. Участник двух 
спартакиад Юга России. Затем работал 
тренером в ДЮСШ по спортивной гим-
настике. Подготовил учеников, участво-
вавших в соревнованиях разного ранга 
в городах СССР. Например, в г. Орле, 
где показали в личном зачете хорошие 
результаты и вошли в первую десятку.

В конце 60-х годов началось строи-
тельство спорткомплекса ниже Киров-
ского моста в Сухом русле. Оно затяну-
лось на 15 лет и завершилось в середине 
80-х. Мы с нетерпением ждали окон-
чания строительства, сами помогали 
разгружать материалы, переносили их. 
В спорткомплексе по проекту на первом 
этаже должна была располагаться шко-
ла спортивной гимнастики. То есть все 
изначально было предусмотрено, в том 
числе обустройство поролоновых ям, ко-
торые обязательно нужны под установку 
батутов и спортивных снарядов.

– Насколько помню, школа недолго 
просуществовала?

–  В течение 8 лет школа спортивной 
гимнастики работала. Пока не создалась 
конфликтная ситуация, связанная с не-
благовидными действиями некоторых 
руководителей ведомства. В итоге шко-
ла была ликвидирована. Это был 1990 
год, время, когда принимались многие 

необдуманные и непонятные решения. 
На тот момент питомцы спортивной 
школы гимнастики добивались высоких 
результатов на общероссийском уровне.

– А что сейчас на месте школы спор-
тивной гимнастики?

– Первый этаж здания, который был 
оборудован под спортивную гимнастику, 
отдали под художественную гимнастику, 

для которой не обязательны какие-то 
особые проектные решения типа поро-
лоновой ямы. 

Был еще зал для спортивной гимна-
стики в СОГУ, но он теперь используется 
под платную оздоровительную гимнасти-
ку. Не стало  в университете и обучения 
по направлению спортивной гимнастике, 
его заменили вольной борьбой.

– Но все-таки и борьба, и футбол, и 
другие виды спорта тоже работают на 
физическое здоровье населения. Или 
вы считаете, что они не могут заменить 
спортивную гимнастику?

– Не могут. Спортивная гимнастика – 
это фундамент для всех видов спорта. 
С нее начинали многие наши чемпионы 
в других видах спорта, руководители 

республиканского ранга. Например, 
Владимир Дзугутов – чемпион мира 
по вольной борьбе. Мой ученик Сослан 
Кадиев стал впоследствии старшим 
тренером сборной республики по дзюдо. 
И таких примеров десятки.

– Но вы же и сейчас работаете по 
профилю?

– Не совсем. После возвращения из 
Сочи, где я проработал тренером по 
спортивной гимнастике 6 лет и где, на-
деюсь, оставил добрую память, во Вла-
дикавказе тренирую детей по оздоро-
вительной гимнастике. Потому что для 
занятий спортивной гимнастикой, как 
я уже сказал, нет условий. Обидно, что 
такое перспективное и очень нужное на-
правление в спорте в республике стало 
невостребованным.

Рядом, в Черкесске, есть хороший зал 
для занятий детей спортивной гимна-
стикой, а у нас – нет. Меня приглашают 
на работу в Грозный, Геленджик, даже 
в Объединенные Арабские Эмираты, а 
у нас я не востребован. Ситуация скла-
дывается таким образом, что вот-вот и 
перспективы возрождения этого вида 
спорта лишимся. Мало того, что не оста-
ется знающих тренеров. Нужны еще и 
такие кадры, как хореограф, аккомпани-
атор, ведь спортивная гимнастика еще и 
эстетический вид спорта.

– И что, по-вашему, нужно сделать в 
этой ситуации?

– Ничего нового придумывать не надо. 
Есть специальный зал в комплексе на 
Сухом русле, который ныне носит имя 
Савкудза Дзарасова. Строить новый 
– дорого, но есть готовый. В первую 
очередь, не надо забывать народную 
мудрость, которая гласит: рушить легко, 
а созидать куда труднее.

БОРЬБА   С 12 по 18 февраля в румынском Бухаресте проходил чемпионат Европы по спортивной 
(греко-римской, женской и вольной) борьбе 

ЧЕТВЕРТОЕ «ЗОЛОТО»
Сборная России в нейтральном статусе также приняла участие в турнире, но 
столкнулась с серьезными проблемами при оформлении виз.

Вячеслав ЮРЬЕВ

Румыния по непонятным причинам не выдала визы 
нескольким ведущим борцам нашей национальной 
команды. В итоге, соревнование пропустили Абдул-
рашид Садулаев, Артур Найфонов, Виталий Каба-
лоев, Давид Баев, Заур Угуев, и поэтому в категориях 
до 57 кг и до 97 кг наши борцы-вольники за сборную 
России не выступали. Нашу республику в сборной стра-
ны по греко-римской борьбе представлял двукратный 
призер чемпионатов России, мастер спорта междуна-
родного класса Алан Остаев в весовой категории до 
87 кг. В квалификации наш борец уверенно разобрался 
с Раидо Литмае из Эстонии, одержав досрочную 
победу со счетом 12:0. Однако в 1/8 финала Алан не-
ожиданно проиграл грузинскому спортсмену Ачико 
Болквадзе – 3:8 и выбыл из турнира. 

 Приятно порадовал другой наш земляк Георгий 
Тибилов, хоть и выступающий сейчас за команду 
Сербии. В категории до 60 кг Георгий сначала побе-
дил в квалификации турка Керема Камала – 6:3, а в 
1/8 финала буквально «уничтожил» польского борца 
Оливье Скрипчака со счетом 11:2. В четвертьфинале 
Тибилов ничего не смог противопоставить натиску 
молдаванина Виктора Чобана и досрочно уступил – 
0:8. Через утешительные поединки осетинский борец 
пробился в схватку за «бронзу», где с минимальным 
перевесом – 1:2 проиграл другому россиянину Садыку 
Лалаеву и финишировал четвертым.

 После греко-римлян в Румынии стартовали вольни-
ки. Вновь триумфально заявил о себе на европейском 
турнире в весе до 74 кг наш Таймураз Салказанов (на 
фото), представляющий Словакию. В отсутствие За-
урбека Сидакова Таймураз уверенно вышел в финал, 
где разгромил турка Сонера Демирташа с «сухим» 
счетом 5:0 и стал четырехкратным чемпионом Европы 
(причем подряд). Хетик Цаболов уже в квалификации 
весовой категории до 79 кг попал на легендарного 
итальянца Франка Чамизо и уступил ему – 1:2. 

 Единственным представителем Северной Осетии 
в сборной России у вольников был Арслан Багаев, 
срочно вызванный на замену в весе до 86 кг вместо 
Артура Найфонова. Наш борец в квалификации на-
рвался на двукратного чемпиона Европы и обладателя 
Кубка мира Даурена Куруглиева (Греция) и был до-
срочно повержен – 0:10. Однако через утешительные 
схватки Арслан добрался до поединка за «бронзу», где 
проиграл (4:6) своему земляку Арсению Джиоеву, вы-
ступающему за Азербайджан. В этом же весе Тайму-
раз Фриев (Испания) и Ахсарбек Гулаев (Словакия) 
проиграли в 1/8 финала и остались без медалей. Борис 
Макоев (Словакия) добрался до финала в категории 
до 92 кг, где без шансов уступил турку Фейзулле Ак-
тюрку – 0:8, завоевав «серебро».

  В категории до 97 кг выступали осетинские вольни-
ки Владислав Байцаев (Венгрия) и Батырбек Цаку-
лов (Словакия). По ходу турнира сначала оступился 

в четвертьфинале Цакулов, а в полуфинале проиграл 
Байцаев. После утешительных поединков Владислав 
и Батырбек сошлись в бронзовом финале, где удача 
была на стороне Байцаева – 4:1. Наконец, в баталиях 
супертяжеловесов (до 125 кг) Ален Хубулов, боров-
шийся за Болгарию, сумел одолеть в схватке за третье 
место белоруса Дениса Хроменкова – 3:0 и завоевал 
«бронзу». 

 Приятно отметить, что осетинские вольники, высту-
пая за сборные других стран, на чемпионате Европы 
завоевали столько же медалей – одно «золото», одно 
«серебро» и три «бронзы». Кроме того, недавно глав-
ный тренер сборной Азербайджана по вольной борьбе 
Хетаг Гозюмов получил награду – «Лучший тренер 
Европы 2023 года». Ну, а сборная России в трех видах 
борьбы на чемпионате Европы завоевала 14 медалей 
(3 золотые, 4 серебряные и 7 бронзовых) и заняла чет-
вертое место в общекомандном зачете. Следующим 
этапом подготовки борцов к Олимпиаде-2024 в Пари-
же станет европейский квалификационный турнир в 
апреле в Баку.

ФУТБОЛ   Семь поражений и одна победа

ОПЯТЬ «ДВОЙКА»…
 Футболисты владикавказской «Алании» 17 февраля сыграли два 
контрольных матча на третьем турецком сборе и вновь уступили в обоих 
поединках. 

В. СТЕПАНОВ

 В первой игре красно-желтые встретились с 
клубом Второй лиги «Новосибирск». Наш сопер-
ник в конце прошлого года занял первое место 
в дивизионе «А» в группе «серебро» и получил 
право весной нынешнего года стартовать в груп-
пе «золото». Евгений Калешин выставил на игру 
смешанный состав, дав поиграть нескольким 
молодым футболистам. Первый тайм завершил-
ся со счетом 1:0 в пользу новосибирцев, а после 
перерыва соперник еще четырежды поразил 
наши ворота. Единственное, что смогли сделать 
владикавказцы, так это забить гол престижа уси-
лиями Батраза Хадарцева. Итоговый результат 
неприятно удивил болельщиков красно-желтых 
– 1:5!

 «Алания»: Натабашвили, Губиев, Багаев, 
Засеев, Дауров, Хабалов, Хугаев (Гаглоев, 68), 
Хадарцев, Гурциев, Караев (Дряев, 68).

 Второй матч наша команда проводила вече-
ром основным составом с клубом премьер-лиги 
– грозненским «Ахматом». Поединок проходил 
в закрытом режиме, поэтому видеотрансляция 
не велась. Владикавказцы проиграли предста-
вителю высшего дивизиона со счетом 0:2. Таким 
образом, статистика контрольных игр «Алании» 
выглядит удручающе – семь поражений и только 
одна победа в восьми матчах. Естественно, что 
не стоит слишком серьезно относиться к резуль-

татам товарищеских поединков, но болельщиков 
и специалистов тревожит такая безрадостная 
картина. Хочется верить, что все неудачи крас-
но-желтых останутся в межсезонье, а на чемпио-
нате подопечные Евгения Калешина предстанут 
в боевом виде. Следующие два контрольных 
матча «Алания» сыграет 21 февраля против 
клубов «Челябинск» и «Туран» (Казахстан). 

ЛЕГЕНДАРНЫЙ ТРОФЕЙ    В течение двух дней, 
16 и 17 февраля, в Северной Осетии гостил знаменитый 
хоккейный трофей России – Кубок Гагарина 

В Осетии – Кубок Гагарина
Этот внушительный приз массой 27 кг вручается команде-
победительнице плей-офф Континентальной хоккейной лиги нашей 
страны начиная с сезона 2008/2009. Красивое изделие сделано 
из серебра 925-й пробы, а снаружи покрыто позолотой.

Вячеслав СТЕПАНОВ

  В субботний день хоккейный 
трофей всея Руси на один день 
поселился на новой ледовой 
арене «Тагбан» на Гизельском 
шоссе. 

Здесь в течение двух дней 
проходил первый Кубок «Ро-
стелекома» среди любитель-
ских хоккейных команд. В 
турнире принимали участие 
четыре команды из Астрахани, 
Ставрополя, Волгограда и Вла-
дикавказа. Сначала прошли 
полуфиналы, в которых «Ала-
ния» уступила ставропольско-
му «Титану», а астраханский 

«Каспий» обыграл волгоград-
ский клуб «Царицын». 

Затем, в субботу, в поединке 
за третье место владикавказцы 
выиграли у волгоградцев со 
счетом 6:3, а «Каспий» оказал-
ся явно сильнее «Титана» – 10:3 
и завоевал главный приз – Ку-
бок Ростелекома. 

  По окончании финала со-
стоялась торжественная цере-
мония награждения чемпиона 
и призеров, в которой приняли 
участие трехкратный чемпион 
мира и Европы, восьмикратный 
чемпион СССР по хоккею и 
участник легендарной супер-

серии СССР–Канада 1972 года 
Вячеслав Михайлович Ани-
син, заместитель министра 
физической культуры и спорта 
Северной Осетии Аида Ша-
наева, директор Северо-Осе-
тинского филиала ПАО «Ро-
стелеком» Евгений Гальцев, 
технический директор арены 
«Тагбан» Алексей Бояркин. 
Они вручили Кубок, медали, 
персональные награды отли-
чившимся хоккеистам. 

Кстати говоря, лучшим вра-
тарем турнира был признан 
Арсен Аванесян из «Алании». 
После награждения все же-
лающие могли сфотографи-
роваться с главным трофеем 
российского хоккея. 

Свой комментарий дал Вя-
чеслав Анисин: «Благодаря 
«Ростелекому» в Северную 
Осетию привезли произведе-
ние искусства – Кубок Гага-
рина, который не так просто 
завоевать. Вы видите, сколько 
детей захотели посмотреть на 
трофей. Сегодня мастер-класс 
проводили, и видно, что у ребят 
разного возраста заложен при-
личный фундамент, в том числе 
по катанию. Пока только два 
катка здесь, а с их увеличением 
возрастет и массовость заня-
тий хоккеем». 

*  *  *
Во время матча один из 

тренеров кричит судье, че-
ресчур ревностно исполня-
ющему свои обязанности:

– Не свисти, денег не бу-
дет!

*  *  *
Два генерала беседуют о 

футболе:
– Какая твоя любимая ко-

манда?
– Моя любимая команда 

«Равняйсь!»
*  *  *

– Представляешь себе, 
директор лишил меня пре-
мии за то, что в рабочее 
время я был на футбольном 
матче.

– А от кого он узнал?
– Он сидел рядом со мной.

ВЕТЕРАНЫ   Трудно без стимула достичь пьедестала

СИЛЬНЕЙШИЙ «КЛАССИК»
В редакцию «СО» обратился поклонник спорта Богдан 

ХМЕЛЕВСКИЙ из Донецка. Вот, что он пишет: 
«Уважаемая редакция! Я – большой поклонник спорта, ни 

одно мало-мальски престижное соревнование стараюсь не 
пропускать и в России, и за ее пределами. Много раз посещал 
знаменитый Тбилисский международный турнир по вольной 
борьбе и восхищался талантом осетинского гиганта, тяже-
ловеса Бориса (осетинский псевдоним Гыбыт) Бигаева. К 
сожалению, здоровье подкачало, и я не смог, как прежде, 
посещать столь крупные состязания вольников. Поскольку 
регулярно читаю спортивную полосу газеты «Северная Осе-
тия», прошу рассказать об этом симпатичном эрудированном 
спортсмене. Буду рад, если выполните мою просьбу.

С приветом и уважением, мастер спорта, житель много-
страдального г. Донецка Богдан Хмелевский».

Рамазан ЛАГКУЕВ, 
фото автора

Наш корреспондент встретил-
ся с легендарным тяжеловесом, 
«гигантом», как его именует наш 
читатель, и попросил Бориса Би-
гаева ответить на интересующие 
вопросы.

– Так сложилась моя спортив-
ная судьба, – начал свой рассказ 
Борис, – я оказался в столице 
Украины. Поступил в Киевский 
государственный университет, по-
лучил юридическое образование, 
поработал, потом из-за известных 
событий потерял работу, но спор-
том занимался в течение деся-
ти лет: становился абсолютным 
чемпионом, победил в чемпионате 
Европы.

– Я и сам неплохо выступал 
на ковре во время армейской 
службы, много раз видел, как 

вы боролись. Отмечу, что порой 
судьи к вам были не совсем объ-
ективны…

– Случалось и такое. Арбитры 
отодвигали меня от пьедестала 
почета, а тянули к нему любим-
чиков. Обидно, конечно. Бывало, 
что на европейские чемпионаты 
отправляли более слабых, и, как 
правило, ребята не оправдывали 
доверие тренерского состава. 
Я же на европейском ковре, не 
хвалюсь, одолевал досрочно со-
перников, меня это вдохновило. 
И на тбилисском турнире победил 
всех «тяжей» страны, и это шесть 
раз подряд, в отместку арбитрам 
и наставникам сборной.  Между 
прочим, тренеры тогдашней сбор-
ной не дали уникальному борцу 
Тасолтану Хатагову подняться на 
мировой олимп спорта.

С приходом тренера Дзамбо-
лата Тедеева все наладилось в 

вольной борьбе, и успехам наших 
вольников не было равных в мире. 
Нынче сборную России возглавил 
наш прославленный спортсмен 
Хаджимурат Гацалов. Несмотря 
на сложное время, я желаю ему 
успехов, «ни пуха, ни пера»!

Справка «СО»: Мастер спорта 
международного класса Борис Би-
гаев в 1977 году стал серебряным 
призером Кубка мира, в 1978 – чем-
пионом Европы. Шестикратный по-
бедитель тбилисского международ-
ного турнира (1974, 1975, 1977, 1978, 
1982, 1983). Неоднократный призер 
чемпионатов СССР.

В 1976 и 1983 годах становился 
бронзовым призером чемпионатов 
Европы. Боролся в весовой катего-
рии свыше 100 кг.

ЛЮДИ ДЕЛА

Энтузиасты 
Много интересных соревнований 
по различным видам спорта 
проводилось на арене главного 
Дворца спорта в г. Беслане. 

Особенно любят ребята ежегодно проводи-
мые турниры памяти больших мастеров ковра, 
заслуженных тренеров России Рамазана Дза-
гоева и Олега Наниева, воспитавших целую 
плеяду «вольников», не раз отличившихся на 
мировых аренах. 

Среди них – мастера спорта международного 
класса, чемпионы страны и Европы, призеры 
мировых чемпионатов, такие, как нынешний 
глава Правобережного района Сослан Фраев. 
Он, кстати, единственный из советских борцов – 
чемпион Соединенных Штатов Америки. Также 
известен в мире спорта бывший руководитель 
администрации главы республики Рустем 
Келехсаев и многие другие. 

Во Дворце спорта увлеченно занимаются в 
секциях вольной борьбы десятки детей, про-
водятся здесь и праздничные мероприятия. 
Награждаются победители кубками и медаля-
ми, а бессменный директор спортивной арены 
города – Вячеслав Заурбекович Гутиев, 
депутат Парламента РСО–А, мастер спорта 
по баскетболу, входивший не раз в сборную 
команду республики. В спорте он более полу-
века. Его сын Юрий продолжает спортивные 
успехи семьи. Он – победитель республиканских 
соревнований, не раз выигрывал кубки и медали 
различного достоинства. В этом году поставил 
перед собой задачу – если не выиграть золотую 
медаль в чемпионате России, то хотя бы стать 
призером. 

На последнем борцовском турнире памяти 
Рамазана Дзагоева и Олега Наниева Вячеславу 
Заурбековичу за высокую организацию меро-
приятия вручили золотую медаль. 

Фото  из  архива  Т. НогаеваФото  из  архива  Т. Ногаева
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ИНФОРМАЦИЯ, ОБЪЯВЛЕНИЯ

ДАТА  21 февраля 
– Всемирный день 
экскурсовода. 
Отличный повод 
озвучить имена 
энтузиастов, 
заложивших основы 
развития туризма
в Осетии 

ПРИРОЖДЕННЫЙ 
ИССЛЕДОВАТЕЛЬ
Владикавказ может гордиться 
тем, что для воплощения 
сценария своей жизни его 
выбрала удивительная 
женщина – Мария Павловна 
ПРЕОБРАЖЕНСКАЯ, о жизни 
которой напомнила Людмила 
ГАБОЕВА, руководитель ГБУ 
«Наследие Алании».

Подготовила Т. МАТВЕЕВА

Поставив цель покорить и исследо-
вать горные вершины, она, покинув 
Петербург в 1895 г., уехала на Кавказ, 
в Кисловодск, а затем устроилась в 
строительную организацию Владикав-
казской железной дороги и переехала 
во Владикавказ.

Уже в следующем году совершила 
первое длительное восхождение на 
Девдоракский ледник. Но это была тре-
нировка, а мечтой был Казбек. Из вос-
поминаний Преображенской: «Особенно 
заинтересовал меня... считавшийся в то 
время совсем недоступным Казбек, до 
двуглавой вершины которого от Влади-
кавказа было рукой подать». 

По выходным дням и в свободное вре-
мя она, с рождения имевшая слабое здо-
ровье, начинает свои серьезные походы 
в горы, пробует силы в восхождениях на 
близлежащие горные вершины. 

После четырехлетних неустанных 
тренировок 1 августа 1900 г. вместе 
с двумя проводниками Мария Преоб-
раженская покорила вершину Kaзбека 
(потенциально активный стратовулкан, 
пятитысячник – 5033,8 м). За 20 лет из-
учения и освоения массива Казбек она 9 
раз побывала на его вершине, последнее 
свое восхождение на гору совершила в 
1920 г. в возрасте 57 лет. 

М. П. Преображенская была прирож-
денным исследователем, что позволяло 
ей делать важные в научном отношении 
сопоставления и догадки. После ее мно-
гократных выступлений в Тифлисском 
отделении географического общества ей 
были выделены приборы и оборудование 
для устройства метеостанции на южной, 
слегка защищенной от ветра стороне 
Казбека; впервые в метеорологии стан-
ция стала выдавать метеоданные по 
горным районам. 

Преображенской описано множество 
туристско-экскурсионных маршрутов в 
окрестностях Владикавказа и по гор-
ной части Северной Осетии, которые 
до наших дней не потеряли своей на-
учной и краеведческой актуальности.

Жила она очень скромно, отклады-
вая из своего заработка учительни-
цы епархиального женского училища 
средства на организацию походов и 
восхождений. С 1920 года работала 
хранителем музея краеведения. 

Умерла 28 декабря 1932 г. Не знаем, 
сохранилось ли место ее упокоения. 
Полноценная биография Марии Пре-
ображенской все еще не написана. С 
ее жизнью и деятельностью связаны 
дом на ул. Маркуса, 48, где она жила; 
здание епархиального училища на ул. 
Церетели, 14, в котором она препо-
давала чистописание и французский 
язык; и музей, где она работала храни-
телем фондов, в Музейном переулке, 3.

«Наследие Алании» готово участво-
вать в увековечении памяти М.П. Пре-
ображенской, финансировании соз-
дания мемориальной доски в память 
о ней. Кто с нами? Предлагаем также 
одну из видовых площадок, которые 
появятся в ближайшем будущем в Да-
рьяльском ущелье, посвятить Марии 
Павловне. 

ЗНАЙ НАШИХ!

Гордость нации
Рита БЕТРОЗОВА,
председатель правления СОРО ООО ВОИ

Батраз Муратович Габеев, руководитель структурного подраз-
деления СОРО ООО ВОИ по социальной, правовой поддержке 
и организации лечения граждан республики, учредитель фонда 
«Добро народу», руководитель филиала комитета по противо-
действию коррупции и содействию общественной безопасности по 
СКФО стал лауреатом общенациональной премии «Вместе сможем 
победить» в номинации «Поддержка социально уязвимых групп 
населения в РФ». Его социально значимая работа ориентирова-
на в первую очередь на помощь жителям Республики Северная 
Осетия – Алания.

Награждение лауреатов проходило в Москве 23 января в Музее 
Победы на Поклонной горе. Организаторы мероприятия – ИД «Ар-
гументы недели» и Общественная палата РФ – собрали более ста 
волонтеров из всех регионов России, включая новые территории. 
В их числе был и наш земляк Батраз Габеев. Мы гордимся им!

Батраз Габеев, Марина ГалюченкоБатраз Габеев, Марина Галюченко
и народный артист Россиии народный артист России
в составе Народного фронтав составе Народного фронта
Андрей СоколовАндрей Соколов

ЭХО СОБЫТИЯ  Вечер-реквием в честь защитников Отечества

НЕЗАЖИВАЮЩИЕ РАНЫ  ВСЕХ ВОЙН…
Межрегиональную героико-
патриотическую акцию в 
честь воинов-афганцев, 
а также в преддверии 
Дня защитника Отечества 
организовал коллектив 
учащихся и педагогов  
средней школы села Иран 
Кировского района во главе 
с директорами школы, 
клуба и руководством села. 
Мероприятие прошло при 
содействии Министерства 
РСО–А по национальной 
политике и внешним 
связям, регионального 
отделения Общероссийской 
общественно-
государственной 
организации «Военно-
историческое общество 
России» в РСО–А, 
Республиканского дома 
дружбы народов в рамках 
традиционной акции  
столицы республики «Город 
– селу».

Тамара ГАБОЕВА

В мероприятии приняли участие 
руководитель архивной службы 
РСО–А Борис Хайманов, советник 
министра РСО–А по национальной 
политике и внешним связям, член 
РВИО России в РСО–А Тамара Кай-
тукова, председатель СОРО ООО 
«Союз ветеранов Афганистана» 

Сергей Пхалагов, председатель 
Кировского районного отделения 
СВА Вячеслав Дудаев, предсе-
датель регионального отделения 
Общероссийской общественной ор-
ганизации «Совет родителей воен-
нослужащих России» по РСО–А За-
лина Моураова, член СОРО ООО 
«Боевое братство», Общественного 
совета МО г. Владикавказ Влади-
мир Иванов, друзья-однополчане 
и художественные коллективы 

школы, а также гости из Кабарди-
но-Балкарии, Дагестана, Чеченской 
Республики.

За личный вклад в патриоти-
ческое воспитание и гармониза-
цию межнациональных отношений 
между жителями с. Ирана и при-
граничных с Северной Осетией 
территорий, директору школы Аль-
бине Черчесовой была вручена 
Благодарность министра РСО–А по 
национальной политике и внешним 

связям, председателя региональ-
ного отделения Военно-историче-
ского общества России в РСО–А 
Алана Багиева.

От имени жителей района го-
стей тепло поприветствовал пред-
седатель Кировского отделения 
Международного общественного 
движения «Высший совет осетин» 
Солтан Кубалов.

Учащиеся школы подготовили 
трогательную музыкально-лите-
ратурную композицию в память 
об участниках афганской и других 
локальных войн, читали стихи, пели 
любимые  патриотические песни.

Собравшиеся говорили о  том, 
что с 23 января по 23 февраля  в 
республике проходит  месячник 
оборонно-массовой работы.

Каждый год на мемориальных 
комплексах  воинам-интернацио-
налистам собираются защитники 
Отечества, члены их семей, род-
ственники, друзья, коллеги, чтобы 
почтить память погибших, вспом-
нить свое славное боевое прошлое.

Глядя на защитников Отечества, 
хочется обратиться к ним с такими 
словами: «Дорогие ребята! Се-
годня вы – созидательная сила, 
поддерживающая усилия руко-
водства страны, направленные 
на укрепление государственности 
и территориальной целостности 
нашей Родины… 

Примите искренние поздрав-
ления с наступающим Днем за-
щитника Отечества! От всей души 
желаем воинам, ветеранам всех 
войн и вооруженных конфликтов, 
их родным и близким мира, счастья 
и добра, здоровья и благополучия».

ИНИЦИАТИВА  Реабилитационному центру в Ардоне – быть!

БЕСКОРЫСТНАЯ ПОМОЩЬ
Под руководством заместителя председателя правительства Альбины ПЛАЕВОЙ 
состоялась рабочая встреча с участием представителя Владикавказской епархии 
священника Анатолия ГОЛОДНОВА, министра труда и социального развития 
РСО–А Алины АЙДАРОВОЙ, заместителя министра здравоохранения республики 
Фатимы ХЕТАГОВОЙ, главного внештатного нарколога республики Александра 
ГАЗАЕВА, руководителя аппарата АНК РСО–А Луизы ЛЕБЕДЕВОЙ, а также других 
представителей заинтересованных ведомств органов исполнительной власти 
республики по вопросам взаимодействия и оказания помощи наркозависимым.

Республиканский 
наркологический диспансер

Участники встречи обсудили 
правовые аспекты возможно-
сти создания реабилитационного 
центра для наркозависимых лиц 
в здании бывшей духовной семи-
нарии, а также предполагаемый 
план реконструкции помещений 
и возможные материальные за-
траты.

 Совместный проект медицин-
ских, социальных и религиозных 
служб по открытию будущего цен-
тра стал возможен благодаря 
инициативе владыки Герасима, 
архиепископа Владикавказского 
и Аланского. 

Длительное время в здании 
семинарии, которое находится 
в собственности Русской Пра-
вославной Церкви, располага-
лась школа-интернат, а затем 
– общеобразовательная школа 
№4, однако, в 2006 году в связи 
с аварийным состоянием и небез-
опасным нахождением в здании 
детей школа была закрыта.

Указанное здание было постро-
ено в 1887 году. Для его капи-
тального ремонта и реставрации 
потребуются значительные ма-
териальные вложения. Однако 
цель, предусматривающая через 
веру, медицинскую и социально-
психологическую помощь спасе-
ние десятков жизней больных 

молодых людей, вдохновляет 
инициаторов проекта и волонте-
ров, которые уже рассматривают, 
в том числе, вопросы привлечения 
к реставрации старинного здания 
миссионеров и благотворителей, а 
также планируют изыскать сред-
ства для ремонта путем участия 
проекта в конкурсах на получение 

грантов.  К слову, уже на сегодня 
отозвались частные строитель-
ные бригады, готовые оказать 
бескорыстную помощь будущему 
центру.

Было отмечено, что благодаря 
подобным реабилитационным 
программам, десятки молодых 
людей вернулись к здоровому 

образу жизни, пройдя курсы реа-
билитации в специализированных 
государственных центрах посел-
ков Холст, Горная Саниба и др. 
Поэтому есть надежда, что при 
восстановлении здания бывшей 
духовной семинарии в Ардоне и 
активном участии православной 
епархии появится возможность 
спасти жизни определенного ко-
личества больных наркоманией.

По предварительным данным, 
в настоящее время в здании нет 
элементарных условий: воды, 
газа, других коммуникаций. Со 
временем отремонтированное 
здание одновременно сможет 
принимать до 40 нуждающих-
ся в излечении наркозависимых 
людей. Обсуждаемый проект 
предусматривает применение 
современных методов лечения, в 
том числе, трудотерапию. С этой 
целью планируется создание в 
центре различных мастерских 
и малых цехов. Кроме того, на 
территории бывшей семинарии 
имеется большой фр уктовый сад, 
за которым будет нужен уход.

Положительную динамику пол-
ного выздоровления молодых лю-
дей от наркотической зависимо-
сти в Северной Осетии отметила 
и комиссия из Государственного 
антинаркотического комитета 
(г. Москва), которая в прошлом 
году изучала состояние работы по 
взаимодействию органов власти, 
медицинских учреждений, реаби-
литационных центров, волонте-
ров, духовенства и общественных 
организаций в борьбе с наркома-
нией. Опыт работы с такими боль-
ными в селении Горная Саниба 
предложен для распространения 
в других субъектах России. Ана-
логичных результатов ожидают 
от будущего реабилитационного 
центра инициаторы идеи. 

 ÏÐÎÄÀÞ 
 ÆÈËÏËÎÙÀÄÜ 

 ÊÂÀÐÒÈÐÛ 

  1-КОМ. КВ. пл. 46,3 м2 (кап. 
ремонт) на 3 эт. 5-эт. кирп. дома 
на ул. Курсантов-кировцев – 4,8 
млн руб. Посредн. просьба не 
беспокоить. Тел.: 8-918-837-75-
60, 8-988-874-26-37. 

  ÄÐ. ÍÅÄÂÈÆÈÌÎÑÒÜ 

  СРОЧНО! З/У 30 СОТ. в
с. Кирове – 1 млн руб. Тел. 
8-905-488-15-20.

 ÊÓÏËÞ 
  СРОЧНО! ЗЕМЕЛЬНЫЙ 

УЧАСТОК под застройку ЖИ-
ЛОГО ДОМА во Владикавка-
зе. Тел. 8-988-870-18-66.

  СРОЧНО! З/У в садовод. тов-
ве во Владикавказе. Тел.: 98-
61-28, 97-04-32. 

  СРОЧНО! КВАРТИРУ во 
Владикавказе. Тел.: 98-61-28, 
97-04-32. 

  СРОЧНО! ЗЕМЕЛЬНЫЙ 
УЧАСТОК в п. В. Фиагдоне. 
Тел.: 98-61-28; 97-04-32.

  СРОЧНО! ЗЕМЕЛЬНЫЙ 
УЧАСТОК в черте г. Влади-
кавказа под застройку МНО-
ГОЭТАЖНОГО ДОМА. Тел.: 
91-45-02, 97-04-32.

ÑÍÈÌÓ
  СРОЧНО! КВАРТИРУ во 

Владикавказе. Тел.: 98-61-28, 
97-04-32.

ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ

 ÓÑËÓÃÈ 
  УСЛУГИ АДВОКАТА по граж-

дан. делам: семейные, жилищ., 
наследств. споры. Иски, кон-
сульт., запросы, оформление 
наследства «под ключ». Защита 
прав военнослуж. Адвокат РУДЬ 
ГАЛИНА ГЕОРГИЕВНА. Обр.: 
ул. Некрасова, 2, тел. 8-918-826-
41-39.

  РЕМОНТ БЫТОВЫХ ХО-
ЛОДИЛЬНИКОВ всех типов на 
дому у заказч. с гарант. Тел.: 
58-37-86,  93-98-77,  8-918-823-
98-77.

  Изготавливаем: МЕТАЛЛИ-
ЧЕСКИЕ ДВЕРИ, ВОРОТА, 
ПЕРИЛА, НАВЕСЫ из лекса-
на и профнастила. ПОКРА-
СКА ВОРОТ НА ДОМУ. Тел. 
8-918-822-54-42.

  УКЛАДКА ТРОТУАРНОЙ 
ПЛИТКИ. КЛАДКА БЛОКОВ. 
Тел. 8-960-402-18-78.

  САНТЕХНИКА: ОТОПЛЕ-
НИЕ, УСТАНОВКА КОТЛОВ 
(НАПОЛЬНЫЙ, СТЕНОВОЙ), 
РАДИАТОРОВ, ВАНН, РАКО-
ВИН, УНИТАЗОВ; ЗАМЕНА 
СТОЯКОВ, КАНАЛИЗАЦ. и др. 
работы. Тел. 8-918-969-05-84.

  ВСЕ ВИДЫ САНТЕХНИЧЕ-
СКИХ РАБОТ. Тел. 8-928-483-
30-22.

  УСЛУГИ САНТЕХНИКА 
ЛЮБОЙ СЛОЖНОСТИ и дру-
гие мелкие работы. Тел. 8-989-
742-64-37. 

ПАМЯТЬ

ВРАЧ ОТ БОГА
19 января 2024 года на 94-м году жизни не стало 
Заслуженного врача РСО–А Гюльзары Хусейновны 
АРБИЕВОЙ.

Завершился земной путь редкой 
душевной чистоты человека, об-
ладавшего многими талантами: 
быть профессионалом, добрым и 
надежным человеком, открытым 
для всех, кто нуждался в помощи и 
поддержке.

Зара Хусейновна  родилась в 
1930 году в г. Орджоникидзе. После 
окончания школы в 1948 году посту-
пила в СОГМИ, который блестяще 
окончила в 1954 году.

Ее трудовая деятельность на-
чалась сразу по окончании вуза в 
с. Ногкау Алагирского района, куда 
молодой специалист была направ-
лена на должность главного врача 
участковой больницы. На протяже-
нии пяти лет Зара Хусейновна ока-
зывала разностороннюю медицин-
скую помощь сельскому населению, 
проявила себя умелым организато-
ром и грамотным специалистом. С 
1959 по 1961 год Зара Хусейновна 
– клинический ординатор кафедры 
детских болезней СОГМИ, с 1962 
по 1975 год – ординатор невро-
логического отделения Детской 

городской клинической больницы 
МЗ СОАССР. После прохождения 
специализации по психоневрологии 
с 1975 по 1989 год – заведующая 
детским отделением РПБ.

Зара Хусейновна стояла у ис-
токов создания детской психонев-
рологической  службы в Осетии. 
Колоссальная работа была прове-
дена ею на посту заведующей дет-
ским отделением Республиканской 
психиатрической больницы и, одно-
временно, в должности главного 
внештатного детского психиатра 
МЗ РСО–А. Это и анализ заболе-
ваемости нервно-психическими 
расстройствами у детей в республи-
ке, и разработка мероприятий по 
психогигиене и психопрофилактике 
психических нарушений у детей. 
Были внедрены схемы лечения 
основных психических расстройств 
в детском возрасте, психотерапия 
в качестве основного метода лече-
ния неврозов у детей. И еще очень 
многое…

Сложно перечислить весь объем 
кропотливо проделанной работы 

по созданию и развитию детской 
психоневрологической службы в 
республике. За большой вклад в 
развитие системы здравоохране-
ния республики Зара Хусейновна 
была удостоена звания «Заслужен-
ный врач РСО–А», имела многочис-
ленные грамоты и благодарности.

Лечить людей – это призвание 
и талант. Отдав практической ме-
дицине более 65 лет, до последних 
дней она была востребована и по-
лучала искренние слова благодар-
ности от людей, имевших счастье 

общаться с таким неординарным 
человеком.

Эмоционально очень сдержан-
ная, волевая, но вместе с тем очень 
скромная в оценке своих професси-
ональных и человеческих качеств, 
Зара Хусейновна всегда пользо-
валась уважением  и у коллег, и у 
пациентов. Главное – это память! 
Светлая память о Человеке и Про-
фессионале останется в сердцах 
всех, кто знал и любил Зару Хусей-
новну Арбиеву.

КОЛЛЕГИ.

К СВЕДЕНИЮ
УФСБ РОССИИ ПО РСО–А 

проводит конкурсный отбор кандидатов для поступления 
в образовательные организации ФСБ России на потоки 
высшего и среднего профессионального образования

Для обучения принимаются кандидаты с образованием не ниже 
среднего (полного) общего (11 классов).

Осуществляется подготовка высококвалифицированных кадров 
– оперативных сотрудников, следователей, переводчиков со всех 
языков мира, медицинского персонала, оперативного состава 
пограничных органов, специалистов по эксплуатации технических 
средств, в т. ч. беспилотных аппаратов и средств вооружения, 
а также в области компьютерной безопасности и современных 
информационных технологий. 

Лица женского пола принимаются на обучение по специальностям 
«Компьютерная безопасность» (специализация – специальные 
технологии противодействия компьютерным атакам), «Информаци-
онная безопасность автоматизированных систем» (специализация 
– высокопроизводительные вычислительные системы специального 
назначения), «Перевод и переводоведение» для выпускниц СОШ, а 
также «Лечебное дело» (для студенток 4 курса ФГБОУ ВО СОГМА).

Обучение в образовательных организациях ФСБ России бесплатное, 
курсанты обеспечиваются всеми видами довольствия (вещевое 
имущество, питание), предоставляется общежитие на безвозмездной 
основе, ежемесячно выплачивается денежное довольствие (от 15 000 
рублей). 

Выпускникам образовательных организаций ФСБ России по 
программам высшего образования присваивается воинское 
звание «лейтенант», по программам среднего профессионального 
образования присваивается воинское звание «прапорщик». По 
окончании вуза выдается диплом государственного образца. 

Перечень специальностей и интересующая информация по 
вопросам поступления в образовательные организации ФСБ России 
доступна на официальных сайтах:

• Академия ФСБ России – Academy.fsb.ru.
• Московский пограничный институт ФСБ России – mpi.fsb.ru.
• Голицынский пограничный институт ФСБ России – gpi.fsb.ru.
• Филиал Голицынского пограничного института ФСБ России 

(г. Ставрополь) – gpi.fsb.ru.
• Калининградский пограничный институт ФСБ России – kpi.fsb.ru.
• Курганский пограничный институт ФСБ России – kgpi.fsb.ru.
• Хабаровский пограничный институт ФСБ России – kxpi.fsb.ru.
• Институт береговой охраны ФСБ России – ibo.fsb.ru.
• Академия ФСО России – академияфсороссии.рф 
Запись на собеседование в УФСБ России по РСО–А по 

телефонам: 8 (8672) 59-72-49, 8 (8672) 59-71-34.
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Ректорат, профессорско-препо-
давательский состав, коллектив 
факультета международных отноше-
ний, кафедра иностранных языков 
для неязыковых специальностей 
СОГУ им. К. Л. Хетагурова выражают 
глубокое соболезнование доктору 
филологических наук, доценту кафе-
дры иностранных языков для неязы-
ковых специальностей Л. Т. Калабе-
ковой по поводу кончины сестры

БОЛАТОВОЙ-КАИРОВОЙ
Ларисы Тазретовны.

ВЫЕЗДНОЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЕ 

ТРАУРНЫХ 
МЕРОПРИЯТИЙ
(ПОХОРОНЫ • 9 ДНЕЙ 

• 40 ДНЕЙ • ГОДОВЩИНА)
Минимальная цена 

от 580 рублей с человека.

т. 99-72-99.

КИНО  В столице Северной Осетии состоялся 
предпремьерный показ фильма «Командир», основанный 
на реальных событиях

ГЕРОЙ СТРАНЫ –
НА БОЛЬШОМ ЭКРАНЕ

В основе киноленты – 
история жизни Героя 
Советского Союза, 
командира группы 
«Альфа» Геннадия 
ЗАЙЦЕВА. 

З. КАЙТОВА.
Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ

Фильм длится два часа двад-
цать минут. Здесь и детство 
главного героя на реке Чусовой, 
и работа на заводе, и служба в 
Кремлевском (ныне Президент-
ском) полку, и, конечно, приход 
в Группу «А», и участие в двух 
операциях подразделения. 

Не обошли стороной созда-
тели картины одно из ключе-
вых событий героического пути
Зайцева – операцию по спасе-
нию заложников и дальнейшей 
поимке преступников после 
захвата террористами заложни-
ков в Орджоникидзе 1 декабря 
1988 года. 32 ребенка, учитель 
и водитель автобуса были спа-
сены в первую очередь бла-
годаря самоотверженности и 
грамотным действиям Геннадия 
Николаевича.

Перед кинопоказом состо-
ялась пресс-конференция. В 
ней приняли участие министр 
культуры республики Сослан 
Фидаров, кстати, тоже снимав-
шийся в фильме, генеральный 
продюсер, режиссер и автор 
сценария Тимур Хван, прези-
дент Международной Ассоциа-
ции ветеранов подразделения 
антитеррора «Альфа» Алек-
сандр Мирошниченко, а также 
актеры, исполнившие главные 
роли – Кирилл Зайцев и Артем 
Ткаченко. 

«Фильм «Командир» мы от-
части снимали и во Владикав-
казе. Да, много городов посе-
тили, но отрадно, что и наш 
тоже участвовал в создании 
этой ленты. И поэтому сегод-
ня мы с гордостью принима-

ем наших прекрасных гостей: 
коллег, актёров и, конечно же, 
ветеранов», – поприветствовал 
Сослан Фидаров. 

Тимур Хван, продюсер и идей-
ный вдохновитель картины, 
рассказал, что она родилась 
три года назад после того, как 
он вместе с человеком, рабо-
тавшим под началом Геннадия 
Николаевича, генерал-полков-
ником, Героем России, посмо-
трел биографический фильм 
«Белый снег». Тот и предложил 
снять фильм о своем команди-
ре: «Так я и познакомился с ним, 
и уже после первого интервью 
понял, что просто обязан снять 
о нем фильм», – рассказал Ти-
мур Хван. – Часть информации 
удалось почерпнуть из книги 
«Альфа – моя судьба», напи-

санной Геннадием Зайцевым. 
Съемочный процесс длился 
полтора года».

Исполнитель главной роли 
Кирилл Зайцев во время пресс-
конференции подчеркнул: «Для 
меня большая честь воплотить 
образ моего героя на экране, по-
тому что Геннадий Николаевич, 
действительно, личность леген-
дарная. Только если предста-
вить, что за 14 лет службы все 
операции под его руководством 
имели успех, и более того, были 
проведены без единой потери 
личного состава… Я чувствую 
ответственность перед людьми, 
которые придут посмотреть 
на него, будет формироваться 
мнение о нем из нашего фильма. 
Как справлялся с ролью? Зна-
ете, есть выражение: «Глаза 
боятся, руки делают». У меня 
была возможность поговорить 
с Геннадием Николаевичем, и 
при первой нашей с ним встре-
че было ощущение, что он все 
обо мне знает. Приглашаю всех 
зрителей посмотреть фильм 
«Командир» и узнать подроб-
ности той операции, которые в 
1988 году были засекречены». 

Стоит добавить, что в 2024 
году Управление «А» ЦСН 
ФСБ России отметит важную 
дату – свое 50-летие, поэтому 
фильм – настоящий подарок для 
тех, кто посвятил себя служению 
Родине в Группе антитеррора.

ОБРАТИТЕ ВНИМАНИЕ  В Северной 
Осетии возможны сезонные помехи 
телеприему 

НА ПРЯМОЙ ЛИНИИ С СОЛНЦЕМ
21 февраля в Северной Осетии начинается солнечная 
интерференция – сезонное явление, которое 
может привести к кратковременному ослаблению 
телевизионного сигнала. Кратковременные помехи на 
экранах телевизоров возможны вплоть до 15 марта с 
11:57 по 13:06 местного времени. Продолжительность 
помех – от нескольких секунд до 5 минут в сутки.

Пресс-служба РТПЦ РСО–А

Телевизионный сигнал 
распространяется по стране 
через спутники связи, ви-
сящие на геостационарных 
орбитах, расположенных в 
экваториальной зоне. Вес-
ной, когда Солнце смеща-
ется из Южного полушария 
в Северное, на несколько 
минут в сутки оно оказыва-
ется ровно позади спутника 
– на одной линии с приемной 
земной станцией. Сигналы 
спутника связи глушатся бо-
лее мощным электромагнит-
ным излучением светила. 
Затем благодаря вращению Земли вокруг своей оси космический 
аппарат уходит из-под «солнечной засветки».

Опыт эффективного применения цифровых технологий РТРС 
сводит воздействие интерференции к минимуму. Для особых 
случаев в пиковые моменты интерференции подготовлены аль-
тернативные источники сигнала, на которые может быть пере-
ключена трансляция.

Но полностью исключить воздействие Солнца на телевизион-
ный и радиосигнал невозможно. Если в период интерференции 
«картинка» на экране замерзает или рассыпается, перезагрузите 
телевизор или приставку (выключите и через минуту включите). 
Если это не помогло, нужно запустить в меню автопоиск каналов. 
Это позволит восстановить прием.

График возможных солнечных проявлений в эфире в Северной 
Осетии публикуется на сайте ртрс.рф в разделе «Временные от-
ключения телерадиоканалов» и в Кабинете телезрителя, а также 
во вкладке «Вещание» в мобильном приложении «Телегид». 

8-928-068-66-91, 
8-918-822-06-53.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ

ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ
• 100%-ÿ

   ÃÀÐÀÍÒÈß.

• ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÑ
   ÐÈÒÓÀËÜÍÛÕ ÓÑËÓÃ
È ÏÐÈÍÀÄËÅÆÍÎÑÒÅÉ.

недорого

24 ×ÀÑÀ
Выезд женской бригады.
Доставка ритуальных принадлежностей. 
Катафалк. Дудук. Оркестр

Перевозки по России и зарубежью.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ
недорого

8-928-927-38-03
ИП Московченко Э.А.

БЕЗОПАСНОСТЬ Сотрудники 
Госавтоинспекции республики проводят 
профилактическое мероприятие 
«Внимание, дети!» 

ДОРОГАМ – ОСОБОЕ ВНИМАНИЕ
Главная цель – снижение уровня детского 
дорожно-транспортного травматизма, 
профилактика ДТП с участием подростков. 
Пресс-служба МВД по РСО–А

Сотрудники Госавтоинспекции особое внимание будут уделять 
соблюдению водителями и пешеходами Правил дорожного движе-
ния на пешеходных переходах. Кроме этого, сотрудники Госавтоин-
спекции проведут информационно-пропагандистские мероприятия 
по профилактике детского дорожно-транспортного травматизма, 
социально ориентированные акции по популяризации ношения 
световозвращающих элементов, использования детских удержи-
вающих устройств.

Пройдут встречи инспекторов по пропаганде с детьми образо-
вательных организаций, в о дворах, парках, местах отдыха. Разъ-
яснительные беседы, викторины и конкурсы проведут по темам, 
посвященным безопасному поведению на дорогах. 

Полицейскими планируется провести рейды, в ходе которых бу-
дут выявлять нарушения Правил дорожного движения со стороны 
водителей, проводить беседы на профильные темы, размещать 
информационно-пропагандистские материалы по тематике без-
опасности дорожного движения в доступных для граждан местах.

ПО ЗАКОНУ  У осужденного
за повторное управление автомобилем 
в состоянии опьянения конфискована 
стоимость проданного им автомобиля

НЕЗАКОННЫЙ ПОДАРОК
Прокуратурой Северо-Западного района
г. Владикавказа поддержано государственное обвинение 
по уголовному делу в отношении местного жителя. 
Он признан виновным в совершении преступления, 
предусмотренного ч. 1 ст. 264.1 УК РФ (повторное 
управление автомобилем в состоянии опьянения).
Карина КАРАЕВА,
помощник прокурора РСО–А 
по взаимодействию со СМИ 
и общественностью

Доказано, что 4 января 2023 
года обвиняемый, будучи лишен-
ным права управления транс-
портными средствами за во-
ждение в состоянии опьянения, 
вновь совершил аналогичное 
деяние. 

Суд назначил виновному на-
казание в виде 120 часов обя-
зательных работ и лишил его 
права управления транспорт-
ными средствами. При этом, на 
основании договора дарения 
от 3 января 2023 года, соглас-
но которому мужчина подарил 

автомобиль супруге, принято 
решение о снятии с него ареста, 
и его передаче последней. 

Прокуратура, не согласившись 
с решением суда, в части воз-
врата вещественного доказа-
тельства – автомобиля марки 
«CEATIBIZA», обжаловала при-
говор в апелляционном порядке, 
а также обратилась в суд с иском 
о признании договора дарения 
недействительным. 

По результатам нового рас-
смотрения уголовного дела, 
вследствие того, что автомобиль 
был продан на запчасти, судом 
принято решение о конфискации 
у осужденного денежной суммы 
в размере более 80 тыс. рублей, 
соответствующей стоимости 
транспортного средства.

Выпускники факультета механиза-
ции сельского хозяйства ГСХИ 1974 
года выражают искреннее соболез-
нование семье Ситоховых по поводу 
кончины однокурсника 

СИТОХОВА
Асланбека Дзамболатовича.

Друзья Сослана, Заура, Аллы, Юрия 
и Натальи Ситоховых выражают глу-
бокое соболезнование по поводу кон-
чины отца и дяди 

СИТОХОВА
Асланбека Дзамболатовича.

Коллектив ГУП «Республиканский 
центр лечебного и профилактиче-
ского питания» МЗ РСО–А выражает 
глубокое соболезнование заведую-
щей производством К. А. Валиевой по 
поводу безвременной кончины брата 

ХУДОШИНА
Романа Алексеевича.

Ректорат, профком сотрудников, 
коллектив факультета географии и 
геоэкологии  Северо-Осетинского го-
сударственного университета имени 
К. Л. Хетагурова выражают глубокое 
соболезнование доценту кафедры 
экологии и природопользования А. 
Д. Бекмурзову по поводу кончины 
матери 

БЕКМУРЗОВОЙ 
Веры Магометовны.

Коллектив ГБУЗ «Поликлиника № 1» 
МЗ РСО–А выражает глубокое собо-
лезнование заместителю руководите-
ля по лечебной части А. Э. Калоевой 
по поводу кончины 

БЕКМУРЗОВОЙ 
Веры Магометовны.

ПРОЕКТ  Память в современных реалиях

МОНУМЕНТ… ИЗ МОНЕТ
В Северной Осетии побывал Алексей ТАЛАЙ – известный спикер-мотиватор, 
успешный бизнесмен, учредитель благотворительного фонда, параолимпиец, 
счастливый муж и отец четверых детей. В 16 лет Алексей подорвался на мине 
времен Великой Отечественной войны. Чудом выжив, потеряв обе руки и 
ноги, он не разлюбил жизнь.

Залина ГУБУРОВА, 
фото автора

Приехал в нашу республику Алексей с особой 
миссией – дать старт сбору монет для народного 
памятника героям Великой Отечественной войны 
«Живая память благодарных поколений», который 
будет установлен в Москве на Поклонной горе. 

Торжественная церемония, посвященная старту 
сбора монет, из которых впоследствии будет отлит 
памятник, прошла в Национальном музее респу-
блики. Там же была установлена колба для монет, 
любой желающий может принести свою. 

По словам Алексея Талая, поначалу плани-
ровалось собирать советскую мелочь, но люди 
стали приносить монеты со всего мира.  Один из 
памятных знаков уже установлен в Городе-герое 
Минске, он вобрал 130 тысяч монет, в брестский 
сплав попало уже полмиллиона монет. Так проект 
вышел на международный уровень. Памятный знак 
установят у стен Брестской крепости, событие 
будет приурочено к 80-й годовщине освобождения 
Беларуси от немецко-фашистских захватчиков. 
Еще один памятный знак появится в Москве. 

«Нам очень важно сохранить память в совре-
менных реалиях, когда и Республика Беларусь, 
и Российская Федерация сталкиваются с дав-
лением извне. Кто-то пытается забрать нашу 
победу, нивелировать вклад всего советского 
многонационального народа в освобождение от 
коричневой чумы – нацизма. Мы видим, к чему 
приводят страшные последствия, когда мы за-
бываем об этом. Сегодня на Украине наши ребята 
стараются обезопасить мир и порядок людей 

– тех, кто долгие годы подвергался дискримина-
ции. Бомбили детей, гражданские лица жили под 
угрозой в тяжелейших условиях. И в Белоруссии, 
и в России мы помним о своих дедах и прадедах. 
Много героев и здесь, в Северной Осетии. Каждая 
монета станет частью монументального памятника 
в честь наших героев, куда однажды можно будет 
прийти со своими детьми, приложить ладонь и 
почувствовать свою причастность. Наша задача 
сейчас – зарядить детей, молодежь, сейчас они 
все в Интернете, в компьютерах и не понимают, 
что они – потомки героев. Но мы верим, что дети 
запомнят этот день и то, что их монеты попали в 
сплав памятников». 

На церемонии побывала заместитель главы АМС 
г. Владикавказа Мадина Ходова. Она сердечно 
поблагодарила Алексея Талая и его команду. «Вы 
делаете большое дело – сохраняете память». 

Затем Ходова обратилась к подрастающему 
поколению: «Я очень хочу, чтобы сегодня, выйдя 
с этого мероприятия, вы рассказали друзьям и 
знакомым об Алексее и его замечательной иници-
ативе. Думаю, что знакомство с таким человеком 
станет большим стимулом для достижения и 
свершения задуманных вами планов». 

После официального открытия колбы школь-
ники опустили в нее свои монеты. Вот, что напо-
следок сказал Алексей Талай про Осетию: «Здесь 
живут удивительные люди, которые чтут память 
предков, национальные, традиционные ценно-
сти. Я горд тем, что именно отсюда пойдет этот 
поток, который объединяет сердца миллионов 
граждан на постсоветском пространстве России 
и Белоруссии».

Родные и близкие выража-
ют искреннюю благодарность всем, 
кто разделил с ними горечь утраты
АРБИЕВОЙ Гюльзары Хусейнов-
ны, и сообщают: 

40-дневные поминки со дня ее 
кончины состоятся 28 февраля, в 
14 часов, по адресу: ул. Шмулеви-
ча, 16, зал «Традиция».
Родные и близкие выражают ис-

креннюю благодарность всем, кто 
разделил с ними горечь утраты МСО-
ЕВА Юрия Харитоновича, и сооб-
щают, что 40-дневные поминки со дня 
его кончины состоятся 22 февраля по 
адресу: г. Беслан, ул. Революции, 12. 

СОВЕТ ФАМИЛИИ КАСАЕВЫХ 
поздравляет

Владимира
Николаевича
КАСАЕВА

(Лев Къолайы фырт)
с ДНЕМ РОЖДЕНИЯ!

Желаем крепкого здоровья,
         благополучия
   и всего самого доброго! 

ПОЗДРАВЛЕНИE

Принимаются заявки на индивидуальные и коллективные посещения. 
Тел. для справок: касса – 54-81-25, администраторы – 53-24-75, 53-76-81.

ÀÊÀÄÅÌÈ×ÅÑÊÈÉ ÐÓÑÑÊÈÉ ÒÅÀÒÐ им. Е. ВАХТАНГОВА
(153-й сезон)

22 февраля       МАЛАЯ СЦЕНА                
ПРЕМЬЕРАПРЕМЬЕРА К. Митани

 «АКАДЕМИЯ СМЕХА»
Комедия в двух действиях                             Начало в 18 часов

24 февраля                                                                      Е. Исаева

«ЖЕЩИНЫ ЕСЕНИНА»
По роману З. Прилепина

Драма в двух действиях                      Начало в 18 часов 
25 февраля                                               Эдуардо Де Филиппо

«С. СУББОТА В. ВОСКРЕСЕНЬЕ
П. ПОНЕДЕЛЬНИК»

Комедия в двух действиях                           Начало в 18 часов 

(16+)

(16+)

(12+)

ПРИГЛАШАЕМ НА ВОЕННУЮ СЛУЖБУ 
ПО КОНТРАКТУ В РОСГВАРДИИ

Денежное довольствие от 35 000 рублей до 
55000 рублей (в зависимости от должности, класс-
ной квалификации, выслуги лет). 

ТРЕБОВАНИЯ К КАНДИДАТАМ:
пол мужской в возрасте от 20 до 45 лет;
отсутствие судимости у кандидата и его близ-

ких родственников.

ЛЬГОТЫ И ГАРАНТИИ:
возможность получения удостоверения ветерана боевых дей-

ствий (удостоверение ветерана боевых действий позволяет получить до-
ступ к льготам, которые являются компенсацией со стороны государства); 

вещевое и материальное обеспечение;
компенсация за наем жилья 15000 рублей;
обязательное медицинское страхование жизни и здоровья, оплачива-

емый отдых в санаториях России;
реализация накопительно-ипотечной системы жилищного обеспечения 

военнослужащих, приобретение жилья за счет государства.
Обращаться по адресу: в/ч 3724, с. Октябрьское, 

ул. Тарская, 204, тел. 8-963-179-03-69.

АО «РАДУГА»
ПРИГЛАШАЕТ 

ОПЫТНЫХ СПЕЦИАЛИСТОВ НА ПОСТОЯННУЮ РАБОТУ: 
   фрезеровщиков (учеников);
   токарей (учеников);
   слесарей механосборочных работ (учеников); 
   слесаря-ремонтника;
   электромонтера по ремонту и обслуживанию электрообо-

рудования (опыт работы с электроникой);
   монтажников санитарно-технических систем и оборудо-

вания; 
   монтажников радиоэлектронной аппаратуры и приборов 

(учеников);
   контролера ОТК;
   уборщика служебных и производственных помещений.

Условия и оплата труда – по итогам собеседования.
Обр.: ул. Тельмана, 43, отдел кадров, тел.: 76-26-57; факс: 76-26-59.

СЛУЖБА КЕЙТЕРИНГА
ГК ПД «БАВАРИЯ»

ОРГАНИЗУЕТОРГАНИЗУЕТ

  ПРАЗДНИЧНЫЕ МЕРОПРИЯТИЯ,  
   ФУРШЕТЫ И СВАДЬБЫ.
  ПРОВОДИМ ТРАУРНЫЕ

    И ПОМИНАЛЬНЫЕ МЕРОПРИЯТИЯ.
При оформлении заявки от 200 человек – 
прохладительные напитки – в подарок.

Телефоны для справок:
8-928-492-13-16, 8-938-883-33-99, 8(8672)-76-78-26.

СПРАВКИ ПО ТЕЛ.: 53-24-77, 54-86-93. 

ТЕАТРАЛЬНЫЙ ИНСТИТУТ 
ИМЕНИ БОРИСА ЩУКИНА 

(г. Москва)
объявляет в 2024 году 

ЦЕЛЕВОЙ НАБОР МОЛОДЕЖИ 
НА АКТЕРСКОЕ ОТДЕЛЕНИЕ 

для Академического русского театра им. Е. Вахтангова.  
ОБУЧЕНИЕ ОЧНОЕ, 4 ГОДА.

Приглашаются юноши и девушки, имеющие  среднее 
(полное) образование, учащиеся 11-х классов, а также име-
ющие диплом о среднем профессиональном образовании.  

Предварительное прослушивание состоится 20 марта 2024 г. 
в Академическом русском театре им. Е. Вахтангова.

ТРЕБУЕТСЯ ТРЕБУЕТСЯ 

УБОРЩИЦА
В МАГАЗИН

ОПЛАТА – 1700 р. за смену
ТЕЛ. 8-928-038-44-48. 

В ОРГАНИЗАЦИЮ
ТРЕБУЕТСЯТРЕБУЕТСЯ

ËÀÁÎÐÀÍÒ
Â ÕÈÌÈ×ÅÑÊÓÞ
ËÀÁÎÐÀÒÎÐÈÞ. 
Обр. по тел.: 407-587, 
8-906-188-94-55.

диплом № 11152 3697137, приложение к диплому № 111524 3696933, 
рег. № 6527, выданный в 2020 г. ГБПОУ «ПУ № 5» (ныне ГБПОУ «Профес-
сиональное училище № 5») г. Владикавказа на имя БАГИЕВА Руслана 
Эльбрусовича, считать недействительным.

УТЕРЯННЫЙ

аттестат о среднем (полном) 
общем образовании  серии А 
№ 0465292, выданный в 1998 
г. МБОУ «СОШ № 2» г. Ардо-
на Ардонского района на имя 
ПЛИЕВА Алана Георгиевича, 
считать недействительным.

УТЕРЯННЫЙ

ÂÍÈÌÀÍÈÞ ÎÁÌÀÍÓÒÛÕ ÏÀÉÙÈÊÎÂ (ÄÎËÜÙÈÊÎÂ) 
– ×ËÅÍÎÂ ÊÎÎÏÅÐÀÒÈÂÀ ÏÆÑÊ-3 «ÌÀÐÊÎÂÀ»!

Для решения неотложных юридических вопросов, связан-
ных с договором купли-продажи недостроенного объекта и 
земельного участка по адресу: г. Владикавказ, ул. Маркова, 5,
и по вновь открывшимся обстоятельствам необходимо 
явиться на собрание пайщиков (дольщиков), которое со-
стоится 24 ФЕВРАЛЯ, В 12 ЧАСОВ В ХАДЗАРЕ по адресу:
ул. Ростовская, 8-10. При себе иметь паспорт.

И. К. ОСТАЕВА,
председатель ПЖСК-3 «Маркова».
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